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UdeG, con el mejor
modelo educativo

Cristina Félix

Decir que la Universidad de Guadalajara no debe crecer más y
que se requieren otras alternativas, es desconocer los impactos
que ha tenido esta casa de estudios en la entidad por medio de
su sistema de red universitaria, que le permite una mejor
organización para atender la demanda de servicios educativos
a nivel medio superior y superior, de investigación y docencia y
contar con un eficaz modelo de desarrollo regional para atender
a las zonas más desprotegidas en Jalisco.

Coincidieron en afirmar lo anterior los maestros Ricardo

Gutiérrez Padilla y María Luisa Chavoya, secretario técnico de
Rectoría general, e investigadora del Departamento de Estudios
en Educación, de la UdeG, al destacar que las recientes
declaraciones del gobernador Alberto Cárdenas, quien cuestionó
el tamaño de esta casa de estudios, no sorprenden a nadie.

Gutiérrez Padilla sostuvo que en México el problema de las
universidades públicas no tiene nada que ver con el tamaño,
sino con su modelo de organización.

En ese contexto, la UdeG cuenta no con 140 mil
estudiantes, sino con cerca de 180 mil, pero esto es secundario,
porque tiene una red compuesta por tres campus y de un

Sistema de Educación Media
Superior con 48 escuelas
preparatorias en todo el estado.

“Es decir, nosotros no tenemos
solo un plantel o un solo campus
con 178 mil estudiantes, sino 13
universidades asociadas en un
sistema de red y el mejor modelo
regional de organización. La
Universidad actúa así para compartir
los beneficios entre todos”.

Esta casa de estudios, como red,
puede compartir la capacidad de
profesores, tecnologías de cómputo
y telecomunicaciones, esfuerzos
para el ahorro de los subsidios y su
expansión hacia las zonas
tradicionalmente marginadas.

Continúa en la pág.  ☛  3

Complejidad histórica en Medio Oriente
convencen a los países árabes involucrados en el conflicto
religioso, a iniciar una guerra santa, que incluiría a otros
liderazgos políticos, como el de Sadam Hussein, líder
histórico de la corriente antinorteamericana y la reaparición
de los ayatolas de Irán, entre otros.

El investigador Jaime Preciado Coronado y el historiador
Francisco Javier Moreno, ambos de la Universidad de
Guadalajara, coincidieron en lo anterior y advirtieron que
el panorama es desolador y complicado.

El doctor Jaime Preciado dijo que se corren grandes
riesgos, como el de contaminar la zona con temas como la
guerra nuclear, química y bacteriológica.

Continúa en la pág.  ☛  3

Cristina Félix

Rumbo al comienzo de un nuevo siglo, preocupa, sobre
todo a la comunidad europea, el conflicto milenario en el
Medio Oriente, que tiene antecedentes religiosos, étnicos
y sobre todo territoriales, y que en las últimas semanas se
ha recrudecido por las pugnas entre palestinos y judíos,
por el expansionismo del estado de Israel en esta zona
rodeada de países árabes.

Aun cuando fue acordado el cese al fuego en esa región,
lo sucedido en los últ imos días es una especie de
insurrección popular de la población palestina, que se
enfrenta con palos y piedras al fuego del ejército israelí.
Esto resulta preocupante, sobre todo si los palestinos

La UdeG cuenta con un modelo de red que contribuye al desarrollo de Jalisco
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“Me encanta mi trabajo”

Alejandra Tello

En esta Universidad existe, desde hace
seis años, una unidad encargada de
brindar apoyo a miembros y
comunidades étnicas que radican en el
interior del estado y la zona
metropolitana de Guadalajara.

Anabel Huerta, responsable del área
de salud de la Unidad de Apoyo para las
Comunidades Indígenas (UACI), de la
UdeG, es una mujer tapatía que inició
su labor comunitaria a favor de dichas
poblaciones desde que se fundó esta
dependencia y, según dice, le encanta
su trabajo. “Estoy fascinada y le dedico
toda la vida”.

Anabel tiene 30 años y cursó la
carrera de enfermería en la UdeG.
Actualmente estudia podología, que es
el tratado de los males y cuidados
médicos de los pies, pues piensa, en un
futuro, poner su consultorio.

Es soltera, lo cual para ella es una
fortuna, ya que considera que de otra
forma no podría dedicarle tanto tiempo
a lo que ya se ha convertido en una
pasión: “hay mucho quehacer aquí, y
ver la respuesta de los indígenas hacia
lo que hacemos y el empeño que ponen
en aprender a curarse a sí mismos, es
mi mejor recompensa”.

Cada mes, según platica, un grupo
de personas de la UACI y un médico
acuden a las comunidades étnicas fuera
de la ciudad, para brindar asistencia a
sus habitantes y, al mismo tiempo,
capacitarlos para que ellos atiendan sus
necesidades básicas y aprendan a tratar
enfermedades simples.

“Cuando se requiere la intervención
de un especialista, entonces sí vamos
para allá”. Hoy asisten la zona huichol y
a los indígenas de Tuxpan.

“Uno de los mayores logros que
hemos tenido, es el establecimiento de
casas de salud en las seis comunidades
aborígenes de Tuxpan, en donde existe
un promotor y un paramédico por cada
una de ellas”.

Anabel comenta sobre un programa
sumamente interesante, mediante el cual
se ha logrado hacer que los jóvenes de
estos núcleos sociales “adopten” un
anciano y vean por su bienestar; “están
al pendiente de ellos las 24 horas del
día”.

Por lo que se refiere a la zona
huichol, la UACI ha establecido una
iniciativa de ayuda a las mujeres de la
tercera edad, a  quienes se pretende
adiestrar en la producción de artesanías
de manera masiva, incluso para ser
exportadas.

En beneficio de este sector de la
sociedad que se asienta en Guadalajara,
la unidad universitaria ha dispuesto un
módulo de atención en el Hospital Civil
“Dr. Juan I. Menchaca”.

Cuando no sale de la urbe, Anabel
trabaja en las instalaciones de dicha
dependencia, que se localizan en Casa
Hidalgo, sita en avenida Hidalgo 919,
donde se dedica a elaborar nuevos
programas para brindar mayor y mejor
asistencia a los indígenas, elaborar el
reporte de la visita a la comunidad o
gestionar patrocinios para brindar
auxilios específicos.

“A veces solicitamos a empresas o
particulares que nos apoyen en el pago
de algunos estudios que salen muy caros,
o cuando, por desgracia, alguien fallece
y hay que trasladarlo de aquí a su lugar
de origen, o subsanar los gastos de la
funeraria”.

Esta tarea no ha sido difícil.
Afortunadamente, a decir de Anabel,
siempre habrá gente que quiera ayudar.
“Incluso hay personas a quienes ni
conocemos, pero que están dispuestas
a apoyarnos; basta una llamada
telefónica”.

Por este medio, Anabel hace una
invitación a los interesados en esta causa,
para que aporten su grano de arena.
Para mayores informes, favor de
comunicarse al 826 79 46, con ella o
con la licenciada Lizett Donath,
responsable de la UACI.❖

.............................................❖

tampoco existen diferencias mayores
entre los dos contendientes.  Tanto
demócratas como republicanos han
privilegiado el ataque al problema desde
el lado de la oferta, dejando en un
segundo plano la raíz del mismo: la
demanda de estupefacientes en Estados
Unidos.  Aunque es de esperarse que la
administración Gore enfatizaría más el
combate al consumo que la de Bush, si el
recientemente aprobado Plan Colombia
es indicativo de la política anti-drogas del
actual vicepresidente, el énfasis seguiría
estando en el combate a la producción y
transportación de estupefacientes.

En donde los dos candidatos
presidenciales sí difieren más
marcadamente es en su visión tanto de la
política internacional, como de la
importancia de América Latina para
Estados Unidos.  Los posibles efectos de
esta discrepancia arrojan señales
contradictorias para México.  Por una
parte, la posición moderada y
cosmopolita de Gore es más cercana a
los intereses de nuestro país en el ámbito
internacional.  Bush, por otra parte,
parece no sólo carecer de una visión
articulada y coherente de la política
internacional, sino también de un equipo
de expertos en política exterior acorde al
mundo de la postguerra fría.  Los
principales asesores de Bush hijo
trabajaron con Bush padre.  Su
compañero de fórmula, Dick Cheney, así
como Condolezza Rice y Collin Powell,
por mencionar sólo algunos nombres
protagónicos del primer círculo de Bush
en el área de política exterior, ocuparon
importantes posiciones en el área de
seguridad nacional durante el gobierno
de Bush padre.

Sin embargo, Bush parece estar más

interesado en América Latina que
Gore.  No se trata sólo de que como
gobernador de un estado que linda con
México Bush esté más familiarizado con
la problemática fronteriza, o de que
hasta hable un poco de español, sino
de que Gore ha demostrado en su
trayectoria como vicepresidente que
América Latina no es un área prioritaria
para él.  Percibiendo este desdén por
lo que sucede al sur del Río Bravo, Bush
criticó fuertemente la política de la
administración Clinton (de la que por
supuesto su contrincante forma parte)
hacia el subcontinente.  Hablando en
la Universidad de Miami, Bush dijo que
su gobierno pondría a América Latina
en el centro de su agenda de la política
exterior estadounidense. Quizás
tratando de recrear el «espíritu de
Houston» que animó la relación de su
padre con Carlos Salinas cuando ambos
eran presidentes, en su reunión con Fox
Bush dijo que la relación con México
es de la mayor importancia, y que de
resultar electo buscará reunirse con él
antes de que tomen posesión.

 Al final de cuentas, sin embargo, la
política hacia nuestro país no la elaborará
el presidente en funciones (sea Bush o
Gore), sino el equipo que éste conforme
para el Departamento de Estado.  Y en
este sentido, como señalé más arriba, un
eventual gobierno de Gore estaría más
cercano a los lineamientos de la política
exterior mexicana.  Con todo, en las
cuestiones que acaparan la agenda
bilateral, las posiciones de los dos
candidatos a la presidencia
estadounidense no difieren mucho.❖

Departamento de Estudios del Pacífico,

CUCSH

Las elecciones presidenciales en Estados Unidos y su posible
impacto en la relación bilateral México - Estados Unidos

Arturo Santa Cruz

El resultado de las elecciones
presidenciales del próximo mes en
Estados Unidos es por demás incierto.
Aun después del tercer debate entre los
candidatos republicano y demócrata, las
encuestas de opinión no señalan un
claro favorito.  Sin embrago, lo que sí
parece claro es que la política
estadounidense hacia México no
cambiará mucho, independientemente
de que sea George W. Bush o Al Gore
el próximo inquilino de la Casa Blanca.

A pesar de que el presidente
estadounidense William Clinton afirmó,
durante la visita que Vicente Fox hiciera
a Washington en agosto pasado, que
quien será su homólogo por tan sólo
poco más de un mes estaba «caminando
en las nubes,» lo cierto es que el primero
de diciembre el guanajuatense tendrá
que iniciar su andar por la larga brecha
que divide a los dos países.  El gélido
recibimiento que la propuesta del
presidente electo respecto a una
eventual apertura de fronteras a la mano
de obra mexicana recibió por parte de
los dos candidatos a la presidencia
estadounidense es elocuente.  Ninguno
de los dos mostró el más mínimo interés
en transitar en ese sentido.  En tanto
que para Gore la propuesta de Fox es
«claramente problemática,» Bush
respondió diciendo que él pensaba que
su país tenía que continuar vigilando sus
fronteras (New York Times: 24 Agosto
2000).  Así pues, está claro que en lo
que respecta al aspecto migratorio, la
política estadounidense no cambiará
fundamentalmente en el futuro
próximo.

Pero la migración no es el único
tema de la agenda bilateral.  La relación
comercial, el tráfico de estupefacientes
y la integración hemisférica son otros
de los asuntos que dominarán la
relación México-Estados Unidos
durante la administración foxista.
Tampoco en estos aspectos, sin
embargo, Bush y Gore han dado
indicaciones de diferir mayormente.
Aunque el segundo es más cercano a
los intereses de los sindicatos
estadounidenses, lo que podría apuntar
hacia una actitud más proteccionista
hacia nuestros productos de
exportación, lo cierto es que Gore
siempre termina apoyando el libre
comercio.  Su postura respecto tanto
al Tratado de Libre Comercio con
México, como al ingreso de China a la
Organización Mundial de Comercio así
lo han demostrado.

En lo que se refiere al narcotráfico,

Trabaja en favor de las comunidades indígenas
A

D
R

IA
N

A
 G

O
N

Z
Á

LE
Z



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

23 de octubre de 2000    • 3

Viene de la pág.  ☛  1

Comentó la apertura de los dos campus en las
regiones Valles y Norte de Jalisco. Esta última,
zona huichola, donde los indicadores de
pobreza son los más graves del estado.

La UdeG no se hubiera atrevido a instalar
un campus allá, si no contara con su modelo
de red. “De hecho, nadie lo había hecho, de
ahí que dicha zona tenga cientos de años de
atraso”.

El maestro Gutiérrez Padilla sostuvo que
“todo esto no se ha entendido. La UdeG puede
hacer más y mejor por su modelo de
organización”.

En su opinión, le haría bien a Jalisco tener
gobernantes que entiendan lo que ocurre en su
estado, que reconozcan y valoren más el trabajo
de las instituciones que han permitido que esta
entidad sea lo que es, y que en lugar de frenar,
golpear y difamar a una institución legítima,
deberían encontrar la forma de articular un
eficiente sistema estatal de educación,
particularmente en educación media superior y
superior, que tome lo mejor de cada institución,
a efecto de que la sociedad obtenga mayores
beneficios que los hasta ahora obtenidos.

La maestra María Luisa Chavoya destacó
que la UdeG es una de las primeras
universidades en el país, que ha sido un enclave

importante en el occidente y que ha tratado
de no permanecer estática frente a las
condiciones cambiantes del entorno.

“Creo que lo que más llama la atención en
el país, es el dinamismo que tiene nuestra
Universidad, porque es de las pocas que ha
logrado reformas para instalar el modelo de
red, que ya tratan de imitar otras universidades
mexicanas”.

La experta en materia educativa, dijo que
ese modelo de red permite a la Universidad
crecer, pero no como el monstruo que es la
UNAM, sino con el modelo de unidades
relativamente autónomas que responden a las
necesidades de la entidad.

UdeG...
RED

“Es impactante ver cómo han crecido los
centros regionales y los beneficios hacia la
comunidad. Las últimas reformas realizadas en
la Universidad son dignas de elogio.

“Decir que hacen falta otras universidades
en Jalisco, es ignorar el crecimiento
exponencial que han tenido las instituciones
de educación superior en la entidad, y me
refiero a las privadas, que a veces son de una
calidad dudosa”.

La especialista aseveró que personas ajenas
a la UdeG no consideran las actividades tan
complejas que realiza esta casa de estudios:
educación, investigación, docencia, extensión,
entre otras.❖

Viene de la pág.  ☛  1

“Israel ya tiene la tecnología; Irak estuvo a
punto de obtenerla, pero no sabemos a ciencia
cierta hasta dónde llegó. Hay laboratorios
clandestinos que por cuestiones de seguridad
y de Estado, se plantearon en Irak después de
lo acontecido con Estados Unidos. Esto hace
del conflicto una chispa en un pajar, que puede
tener consecuencias incalculables. De ahí que
la enorme responsabilidad de Estados Unidos
y la Unión Europea para generar condiciones
de negociación, no puede realizarse en forma
unitemática, por la variedad de problemas en
cuestión: de territorio y diversidad religiosa”.

Para el investigador del Departamento de
Estudios Ibéricos y Latinoamericanos, de la
UdeG, doctor Jaime Preciado, en el conflicto
de Medio Oriente se entrecruzan varios
aspectos: la coexistencia de las tres principales
religiones del mundo (cristianismo, islamismo
y catolicismo ortodoxo), que demandan una
Jerusalén propia, lo que hace más difícil una
negociación, porque estos grupos llegan a
posiciones irreductibles, al reclamar cada uno
la herencia histórica de Jerusalén y vincularla
con su propia historia.

En su opinión, a esta cuestión étnica y
religiosa se agrega una heterogeneidad política,
de la cual se ha abusado mucho, al presentar
una historia en blanco y negro, cuando en
realidad existen matices complejos en la región.

“Se puede condenar por este conflicto al
sionismo internacional, que ha fortalecido
posiciones ligadas a sectores fundamentalistas
religiosos, con posiciones mesiánicas y
proféticas de encontrar una patria, y que
excluye al diferente”.

También hacen presencia algunos grupos
judíos, ligados a la política y economía
estadunidense, con intereses en el petróleo.

En este panorama complejo están
presentes las estrategias que buscan debilitarse
unos a otros, como sucedió durante la guerra
Irán–Irak.

Preciado Coronado sostuvo que la única

esperanza en la región es la
nominación por primera vez, de
un judío a la vicepresidencia de
Estados Unidos. Esto abre una
posibilidad de diálogo, de
posiciones más incluyentes y de
menos confrontación.

Antecedentes históricos

El maestro Francisco Javier
Moreno, del Departamento de
Historia, de la UdeG, señaló que
los problemas en el Medio
Oriente entre judíos y palestinos,
inician de manera militar al
finalizar la segunda guerra
mundial, en 1947, cuando los
ingleses dejan la zona, luego de
permanecer en la región por
más de 20 años (de 1918 a
1945).

Esta región ha sido una
sucesión de dominios. Los
ingleses llegaron al finalizar la
primera guerra mundial, cuando
expulsan a los turcos con el
apoyo de los pueblos originarios
de la zona (sirios, libaneses,
jordanos, palestinos), quienes
estuvieron sometidos durante

migración de judíos hacia Palestina coincide
con la persecución nazi, que lleva al holocausto
a cientos de ellos. Esto crea en los europeos
un sentimiento de culpa, por lo que al finalizar
la segunda guerra mundial, quieren ayudar a
este pueblo e Inglaterra favorece la creación
de su estado.

En este proceso, todo mundo olvidó que el
estado judío (1947) nacía a costas de territorios
que ya tenían dueño. Por esta causa han
surgido conflictos en los últimos 50 años entre
Israel y los palestinos, apoyados por los
musulmanes y árabes, que quieren recuperar
dichos territorios.

El conflicto palestino y judío se ha

Complejidad histórica…
CONFLICTO

recrudecido en los últimos días por el
expansionismo del estado de Israel en la zona.

El investigador destacó que la última parte
del conflicto tiene que ver con los intereses
económicos y sobre el petróleo, de Estados
Unidos, que ha tratado de evitar una
conflagración que involucre a los pueblos
petroleros, porque implicaría una alza mayor
de los precios de este combustible.

El panorama es complicado y en términos
históricos no hay solución, pues la única
alternativa sería la creación de un estado
palestino, con el fin de atender a los derechos
que tiene todo pueblo: contar con territorio y
gobierno propios.❖

muchos años.
El conflicto tiene su origen con la llegada

de los ingleses, que propician una política de
migración de judíos, en especial de judíos
europeos (masas de la clase trabajadora,
obreros y campesinos), hacia la región de
Palestina, que habían estado dispersos desde
el imperio romano.

Los judíos formaron a finales del siglo XIX,
una organización denominada sionismo, que
tuvo como postulado crear una patria judía,
aspiración que logran en 1947, cuando se crea
el estado de Israel en territorio ocupado por
Palestina.

El maestro en historia explica que la

El conflicto entre palestinos y judíos, una chispa en un pajar
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Venden fórmulas lácteas como leche
Lucía López

Los ciudadanos, los industriales y las
autoridades deben tener bien definida la
diferencia que existe entre la leche auténtica
de vaca y las fórmulas lácteas hechas a partir
de sustancias químicas,  ya que esta

confusión afecta a los consumidores y a los
ganaderos, explicó la médica veterinaria
zootecnista Si lvia Ruvalcaba Barrera,
representante del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA),
en el Comité de fomento de calidad de la
leche (Cofocalec).

Vacío en las normas

La especialista del Departamento de Salud
Pública, del CUCBA, comentó que en las normas
que regulan la producción de los diversos tipos
de leche (pasteurizada, condensada, en polvo,
reconstituida...), hay vacíos que han permitido
que muchos industriales introduzcan al mercado
fórmulas lácteas que pretenden sustituir a la leche.

Elaborar fórmulas lácteas no es inadecuado,
explicó, ya que el industrial tiene el derecho
de hacerlo. El problema radica en que las
vendan como leche, que es una secreción de
la glándula mamaria de la vaca y tales
combinaciones son una imitación a partir de
diversas sustancias.

Esta falta de diferenciación entre dichos
productos, causa daño a los consumidores,
quienes, no acostumbrados a leer las etiquetas,
creen que compran leche y no fórmulas lácteas,
que resultan más baratas.

En cuanto a su valor nutritivo, aclaró que
no hay grandes diferencias entre ambas, puesto
que son similares: contienen proteínas, grasa,
carbohidratos, etcétera; sin embargo, una es
un producto natural y la otra, un químico.

Esta falta de diferenciación afecta a los
ganaderos, ya que se trata de una competencia
desleal. Sobre todo, hay que comprender que los
productores pecuarios realizan esfuerzos para
mantener a su ganado y cumplir con los requisitos
de calidad que exigen las industrias pasteurizadoras.

Etiquetas y sello

La MVZ Silvia Ruvalcaba señaló que para
enfrentar esta situación se debe trabajar desde
diversos puntos, los que incluyen a
consumidores, productores y autoridades.

Explicó que los consumidores debemos
acostumbrarnos a leer las etiquetas y no solo
comprar por el precio. Aunque ya no es raro
ver que la gente compara la información, esta
práctica debe generalizarse.

El Cofocalec cuenta con un sello (similar al
usado en productos como el tequila) y que tras
un proceso de certificación podrá colocarse a
los productos elaborados con leche auténtica
y de calidad. El sello tiene como logo la ubre
de una vaca y la leyenda “Cofocalec-leche-
calidad-México”. Esto permitirá que los
consumidores identifiquen de manera rápida
el producto certificado.

El Cofocalec revisa las diversas normas a
fin de proponer a las autoridades los ajustes
para evitar que los industriales se aprovechen
de los vacíos y denominen adecuadamente
su producto y para que indiquen las
sustancias químicas que entran en sus
fórmulas lácteas.

Estos tres factores permitirán que los
productos estén bien catalogados, que los
consumidores sepan qué es lo que adquieren y
que los productores tengan un marco que les
permita una competencia leal.❖

......................................................❖

INVESTIGACIÓN

Tecnología y educación, una dualidad
Luis Eduardo Carrillo

La formación profesional y especializada de
los ciudadanos en los campos del saber, la
ciencia y la tecnología, puede promover la
investigación permanente y la extensión de
los beneficios de la educación superior y la
cultura.

Con el propósito de conocer la influencia
de la tecnología y el papel que juega la
educación en el desarrollo, José María
Chávez Sosa y Víctor Manuel Olivares
Chávez, docentes de la Escuela Politécnica,
de la Universidad de Guadalajara, realizaron
un estudio denominado “El papel de la
tecnología y la educación en el desarrollo
económico”.

En este sentido, Olivares Chávez, coautor
del mismo, dijo que tanto la educación como
la tecnología, contribuyen a la emancipación
de los ciudadanos, para que sean productivos.
Preparar, capacitar y actualizar a los jóvenes,
permitirá su incorporación a la productividad
y al manejo de la tecnología.

“La tecnología y la educación se combinan.
Son una dualidad que no se puede separar,
porque la primera es producto de la
educación”, que se conjunta con la
investigación (conocimientos científicos
organizados y sistematizados), para provocar
los cambios tecnológicos.

Lo anterior “se comprueba desde la
aparición de las máquinas de vapor hasta las
nuevas invenciones, como la robótica y otras
muchas”, señaló el académico.

Los requerimientos que plantea el avance
tecnológico, son parte de los problemas que
deberá resolver nuestro desarrollo.

Paralelo a esto se debe generar un
desarrollo integral de la nación, en el que los
objetivos de la educación superior estén en
función de los requerimientos presumibles del
desarrollo, puesto que se plantearían en el
orden de las exigencias nacionales.

De acuerdo a lo anterior, los objetivos
fundamentales de la educación superior, son
los siguientes:
• Otorgar al estudiante la posibilidad de utilizar
su capacidad de juicio, razonamiento y
comprensión. Esto le permitirá avanzar en la
adquisición de nuevos conocimientos.
• Propiciar el desarrollo de su capacidad creativa,
mostrándole los medios o elementos para su
ejercicio en la actividad diaria de la escuela.
• Ofrecer conocimientos actuales y vigentes en
la ciencia o tecnología, y darle la oportunidad
de conocer directamente el medio de la
investigación y la industria, sus vías de
aplicación, para establecer relación entre la
enseñanza y la actividad práctica.

Esto nos llevará a conocer el grado de
desarrollo y la situación en la que se encuentran

las ramas mencionadas en los ámbitos local,
regional y nacional.

Deberá establecerse una jerarquización de
las necesidades nacionales en materia de
desarrollo tecnológico, con el propósito de
coordinar esfuerzos educativos.

......................................................❖
Dicha invest igac ión menciona la

urgencia de acelerar los procesos que
faciliten la incorporación nacional a los
avances tecnológicos, lo cual permitirá
establecer nuevos sistemas y formas de
producción.❖

Esta falta de diferenciación afecta a los ganaderos

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

Debe propiciarse el desarrollo de su capacidad
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Profesionalización en robo de vehículos
Alejandro Soler

“El robo de vehículos (que se disparó a partir del
1995) es un reflejo de la impotencia y crisis del
gobierno durante la presente administración”,
aseguró el doctor Marcos Pablo Moloesnick, del
Centro de Estudios Estratégicos para el
Desarrollo, de la Universidad de Guadalajara.

Para el investigador, este flagelo es
resultado de la incapacidad del gobierno, “que
alimenta su pérdida de credibilidad o de
confianza en la Procuraduría de Justicia como
institución fundamental del Estado en Jalisco”.

Si analizamos el incremento de los delitos en
los últimos siete años en Jalisco, el robo de
vehículos es el segundo en importancia, solo debajo
del realizado contra la mercancía transportada en
trailers y por encima del efectuado en bancos.

“Los delitos que más han crecido son los
de carácter patrimonial, lo que implica un
proceso de redistribución de la riqueza: esto
es, la economía del delito”.

Moloesnick lamenta que haya pocos
economistas que se dediquen a este campo y
que la economía del delito casi no sea estudiada.
Estos tres delitos son típicos de la delincuencia
organizada, “no de la ocasional, ni por una
situación socioeconómica signada por la crisis,
sino que se corresponden con la delincuencia
profesional, organizada o las mafias”.

Profesionalización del delito

Estos delitos implican planeación, logística,

manejo de armas, información, redes de
inteligencia, infiltrarse en los cuerpos de
seguridad pública y procuradurías de justicia.
“Obviamente hablamos de corrupción, ya que
el robo alcalza un promedio de 40 vehículos
diarios, los que aparecen en otros países”.

Estos hechos permiten avizorar la
existencia de nexos entre las mafias locales y
las de otros países.

“No cabe duda de que las mafias locales están,
sino coludidas, por lo menos relacionadas con la
delincuencia organizada, porque desmantelar o
trasladar tantos vehículos fuera del país o inclusive
ponerlos en circulación dentro de la misma
república, no puede pasar inadvertido para un
grupo de investigadores serios”.

Para las compañías aseguradoras la tasa de
riesgo que tiene Jalisco y la zona metropolitana

de Guadalajara, es de las más altas, lo que
repercute en el costo de los seguros.

Tan solo en el Distrito Federal, el Estado de
México y Jalisco, se presenta el 75 por ciento
de los robos de vehículos en toda la república.

Vuelta en “U”

Las medidas contra el robo de vehículos, deben
ser preventivas y buscar la colaboración de la
ciudadanía.

“La disuación debe darse por medio de la
policía preventiva, la policía uniformada y por
los procesos de investigación y de sanción a
los transgresores, misión de la Procuraduría
de Justicia”.

Para lograrlo –comenta Moloesnick–, se
requiere de un eficiente sistema de
investigación, bases de datos e inteligencia, lo
que se conoce como policía científica.

El crimen sí paga

La impunidad alienta estos delitos. “Como la
mayoría no se resuelven y no son castigados
los culpables, resultan un buen negocio. En este
caso el robo de vehículos sí paga y por eso
aumenta dicha práctica. Lo fundamental es
abatir los índices de impunidad”.

“Es irrelevante el aumento de la
penalización. La solución es que reúnan las
pruebas suficientes para sancionar a las
personas. El cuello de botella está en el
ministerio público”.❖

......................................................❖

COSTOS

Incremento al precio del gas
Eva Loera

Los aumentos en el precio del gas son resultado
de una falta de previsión por parte de las
autoridades correspondientes. No se han hecho
inversiones para que Pemex aproveche el gas
que está junto al petróleo en el subsuelo.

Lo anterior fue afirmado por Carlos Curiel
Gutiérrez, profesor investigador del
Departamento de Economía, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

México es un país que importa gas. “En la
medida en que los precios internacionales
suben, las importaciones son más caras, con
consecuencias para quienes lo usamos.”

Esto repercute tanto en los costos de
producción de algunas empresas, como en los
precios de los productos que generan, con lo
que el poder de compra de los mexicanos se
ve mermado.

El investigador aclaró que el margen de
inflación que podría generar el aumento en los
precios del gas no tiene que ser de impacto
mayúsculo. Todo depende de la escalada de
precios y de cómo afecte a las distintas ramas
de la producción. “No todas las empresas
utilizan el gas como energético básico, pero
las que sí, pueden salir afectadas”.

“Algunas anunciaron que han tenido
incrementos en los costos. Pueden verse
obligadas incluso a cerrar. En tal caso sus
trabajadores perderían su fuente de empleo”.

Es paradójico que México, país que goza de un

rico potencial de gas en su subsuelo, no lo aproveche.
“Uno puede pasar por las refinerías y obser-var
grandes mecheros; lo que se quema es gas”.

A corto plazo, lo que el gobierno puede
hacer para equilibrar los efectos negativos de

los costos, es subsidiarlo o reducir la carga fiscal
que se tiene que pagar al comprarlo; a largo
plazo, invertir en tecnología para que el país
sea autosuficiente para cubrir la demanda.

Subsidio o “sacrificio”

Una manera de reducir los precios es bajar el
IVA que se paga por él. Si el gas sube, sube el
IVA, porque el porcentaje de impuesto a pagar
no es fijo, se carga sobre el precio del producto.

Otra opción es otorgar subsidios específicos
a aquellos sectores en donde más afectan sus
costos o en las regiones donde más se utiliza.

Esto podría hacerse en los lugares donde
más se necesita en esta época del año, u
otorgarlo a empresas e industrias que dependen
de él, y que por los altos costos puedan cerrar.

Los subsidios, en caso de otorgarse, reco-
mienda el investigador, deben ser temporales.
Es decir, una vez que bajen los precios, quitar
los apoyos.

“En el corto plazo, a menos que el gobierno
estuviera dispuesto a subsidiar o aminorar la carga
fiscal en el gas, no hay muchas posibilidades de
que se aligere el impacto negativo de las alzas”.

A largo plazo, México tendría que adoptar
o generar la tecnología adecuada que le permita
ser autosuficiente.❖

......................................................❖

Los aumentos son por falta de previsión
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El robo alcanza un promedio de 40 vehículos diarios
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Juguetes ruidosos, oídos sordos
Alejandro Soler

Existen en el mercado juguetes ruidosos que
pueden afectar anímicamente la condición
del niño y ocasionarle estrés, alteraciones en
el sistema nervioso, dolores de cabeza y
malestar en los s istemas digest ivo y
circulatorio”, indicó la maestra Martha
Georgina Orozco Medina, especialista del
Departamento de Ciencias Ambientales, del
CUCBA.

“Con el ruido continuo de los juguetes
infantiles se afecta también la tranquilidad de
las personas que conviven con el pequeño, ya
que se dificulta la capacidad de comunicación;
incluso hasta desencadena actitudes violentas,
pues si los padres llegan a enfadarse puede
ocurrir que los menores resulten agredidos
físicamente”.

Se deben valorar los niveles de ruido que
emiten algunos juguetes y los efectos que
pueden causar en los niños, asevero Orozco
Medina.

Lo anterior es parte de su trabajo de
investigación que presentará en el marco del
Congreso nacional mexicano de acústica, a
efectuarse en la ciudad de Veracruz, Veracruz,
los días 26 y 27 de octubre.

La especialista del Departamento de
Ciencias Ambientales, agregó que la intención
de participar en esta actividad es atender
problemas de salud asociados con el ruido.
Resalta la necesidad de apuntar que los juguetes
ruidosos emiten sonidos que provocan malestar

en el ánimo de los infantes y afectan su sistema
auditivo, entre otras alteraciones.

Para tal efecto, hicieron algunas mediciones
en juguetes de uso común, así como algunas
encuestas con compradores y público
potencialmente consumidor de los mismos, a
fin de valorar qué tipo de información consultan
para adquirirlos y conocer si les preocupaba el
ruido al que los menores están expuestos.

El trabajo arrojó que aunque se tiene
inquietud porque los niños estén en contacto
con altos niveles de ruido, no son datos que
se exijan en los instructivos. Por ejemplo, para
la Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco) este contaminante no es un criterio
en el momento de evaluar la calidad un
juguete.

“Consideran muchos elementos, pero
nosotros creemos que el ruido puede ser un
factor limitante para valorar la calidad de un
juguete, y es algo en lo que no reparan”, añade
Orozco Medina.

Los primeros efectos de esta
contaminación en niños (como en cualquier
persona) y sobre los cuales existe mayor
análisis, son los daños  auditivos, puesto que
“son más dramáticos, porque su capacidad está
en desarrollo, es más sensible y se puede
afectar su audición”.

Los índices aceptables de ruido son muy
variables y dependen de si es grave, agudo,
etcétera: “los niveles superiores a 65 decibeles,
algunos especialistas coinciden en señalar que
ya son nocivos; en la legislación, más de 90

decibeles ya no están
permitidos, pero
tenemos juguetes que
los superan”.

En adultos, por
ejemplo, dice la
investigadora, para
la Secretaría del
Trabajo y Previsión
Social, un trabajador
no debe estar
expuesto por más de
ocho horas a ruidos
de 90 decibeles sin
protección. Aunque
sean 40 decibeles,
por su persistencia
es molesto.

Asimismo, señala
que pese a haber
regulación en torno al
ruido, no hay nada
sobre juguetes.

“La intención
nuestra es dar una
señal de alerta, que hay
algo que hace falta
normar en los ámbitos
nacional y local. Es un
llamado de atención al
público consumidor, a
los distribuidores y

......................................................❖

INSTITUCIONES

Pros y contras del secreto bancario
Eva Loera

Eliminar el secreto bancario sin modificar la ley
que lo protege, aunque es un acto de justicia
para el pueblo mexicano y sentaría precedentes
para confiar en el estado de derecho, puede
afectar al país desde el punto de vista económico.

“Si de pronto fuera abierto el secreto
bancario, se crearía un ambiente de
desconfianza en los inversionistas, porque esto
violaría una ley. La falta de inversión directa,
lo primero que generaría es desempleo en el
país”, afirmó Arturo Cabello Ayala, profesor

investigador en economía, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG.

El país requiere de instituciones sólidas y
la banca, de ciertas reglas, dentro de las que
está el secreto bancario.

“Las instituciones bancarias, ahorradores
e inversionistas, lo requieren. Es parte de la
seguridad que les brindan las instituciones
financieras. Los inversionistas requieren saber
que su dinero está bien guardado y ganando
los intereses que les corresponden”.

La Ley de instituciones de crédito protege

o seguir guardando el secreto bancario, las
opiniones de los especialistas del CUCEA,
coinciden y a la vez difieren.

Mario Larios Ponce, profesor de finanzas,
coincide con Cabello Ayala sobre la conveniencia
de seguir guardando el secreto bancario.

“En su origen el secreto bancario fue
concebido como un soporte a la confidencia
de cada individuo, para canalizar el producto
de su actividad hacia estas instituciones. Este
brinda a cada cliente de los bancos la confianza
de que su patrimonio no será conocido ni
utilizado por todo aquel que lo solicite sin
fundamento legal. En caso de desaparecer,
¿cuánta confianza generaría el sistema bancario
para los usuarios?

“En conclusión, considero que la
desaparición de dicho secreto generaría un
clima de desconfianza de los clientes en cuanto
al manejo de sus patrimonios y un desplome
del ahorro”.

Para Javier Blanco Barajas, también
profesor de finanzas en el CUCEA, el secreto
bancario debe eliminarse.

Los empresarios, industriales, políticos y
personas acreditadas que tienen deudas,
cuentan con recursos suficientes para cubrirlas,
ya sea en efectivo o haciendo efectivas las
garantías otorgadas en sus créditos.

Ellos se escudan en que sus créditos están
protegidos por el gobierno, para no pagar y
que esos adeudos repercutirán en el pueblo,
que al final saldará parte de esa deuda con sus
impuestos. ¿Esto es justo?

La Ley de instituciones de crédito indica
que para otorgar financiamientos, las
instituciones de crédito deberán estimar la
viabilidad económica de los proyectos de
inversión respectivos, los plazos de
recuperación de estos, las relaciones que
guardan entre sí los distintos estados
financieros o la situación económica de los
acreditados y la calificación administrativa y
moral de estos últimos, sin perjuicio de
considerar las garantías que, en su caso,
fueren necesarias.

Los montos, plazos, regímenes de
amortización y en su caso, periodos de gracia
de los financiamientos, deberán tener una
relación adecuada con la naturaleza de los
proyectos de inversión y con la situación
presente y previsible de los acreditados.

La constante negativa de dar a conocer los
nombres de los acreditados que se encuentran
en cartera vencida, obliga a pensar que los
créditos otorgados fueron hechos sin cuidado,
sin garantía de que los acreditados cumplieran
los requisitos indispensables.❖

el secreto bancario. Hay
disposiciones legales similares en
otras naciones. Tendría que
modificarse, para en caso de
malos manejos, descubrirlo, para
perseguir a los sospechosos.

Si la excepción quedara clara
en la ley, no habría desconfianza
entre los inversionistas. Sabrían
que en este país hay que actuar
de manera correcta, so pena de
ser investigados.

Desplome en el ahorro

En torno a la posibilidad de abrir

......................................................❖

fabricantes de juguetes, para considerar los efectos
en la salud que pueden provocar estos artefactos,

y también usarlos de manera consciente para
proteger la salud del niño”.❖

El ruido contínuo afecta su tranquilidad
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La ley de instituciones de crédito protege el secreto bancario
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Notas
académicas

Inseminación artificial, sin cortapisas

Alejandra Tello

La inseminación artificial es una alternativa
para las parejas que de manera natural no
pueden concebir hijos. En Guadalajara solo
existe un banco de semen, ubicado en la Clínica
de andrología, el cual surte al Hospital Civil,
donde una inseminación cuesta alrededor de
dos mil 500 pesos.

La doctora Patricia Ramos, encargada
de la Clínica de medicina reproductiva del
Hospital Civil de Guadalajara, comenta que
hay tres centros de salud que t ienen
contacto con bancos de semen en el
extranjero. Sin embargo, una muestra de
estas cuesta entre tres mil y tres mil 500
pesos, más los honorarios de los médicos y
las medicinas.

El costo, comenta la especialista, depende
de la causa de infertilidad. “Recurrimos al banco
de semen no solo cuando el varón no puede
producir espermatozoides, sino también
cuando tiene alguna enfermedad que puede
transmitir con su carga genética”.

De diez a doce por ciento de la población
que atiende el Hospital Civil tiene problemas
de reproducción. El 50 por ciento es por
factor masculino, y si bien en la mayoría de
los casos su semen se puede uti l izar,
preparado, para la inseminación, cuando
existe el problema de falta de producción de
esperma, los pacientes están dispuestos a
acudir al banco de semen.

“Generalmente, cuando hacemos
inseminaciones, utilizamos medicamentos para
estimular el desarrollo folicular múltiple, con
el fin de tener dos o tres óvulos que aumenten
las posibilidades de embarazo. La pareja puede
elegir al donante mediante un folio en el cual
se indican sus características físicas y carga
genética.

“Es necesario que la muestra tenga al
menos tres millones de espermas, para poder
realizar una inseminación”.

El semen se mantiene sumergido en

nitrógeno líquido a una temperatura de menos
190 grados, la cual permite que no haya
división celular, conservando estático al
espermatozoide. Antes de congelarse, se tienen
que hacer estudios para detectar enfermedades
contagiosas.

La muestra puede congelarse en pajuelas
o micropíldoras (pastillas de 5 milímetros de
diámetro). Una parte se congela y descongela
para observar la capacidad de sobrevivencia
que los espermatozoides tienen, lo que
depende de los quiropreservadores, sustancias
con la capacidad de deshidratarlos por
completo. El proceso de congelación se realiza
de manera gradual; el semen puede estar así
más de diez años.

La inseminación es un proceso de
consultorio que no toma más de diez minutos.
Se inserta una cánula de inseminación
intrauterina e inyecta el semen;

FERIA

.......................................................❖

posteriormente se da un medicamento de
soporte, y la paciente se mantiene en
observación.

Previamente ha sido vigilada y programada,
mediante un análisis del perfil hormonal, en el
que se mide el tamaño del folículo y el
endometrio. Todo debe estar bien calculado
para que las probabilidades de embarazo sean
altas, pues no siempre se logran en el primer
intento.

“Nosotros tenemos la precaución de decirle
sus posibilidades, pues creo que lo más
importante es no engañar a la persona.

“En el hospital no hacemos más de cuatro
inseminaciones sin resultados de embarazo,
porque se considera una falla; entonces se
recurre al siguiente paso, que es la fertilización
in vitro; también se puede recurrir a la
inyección de espermas, pero eso no lo
hacemos aquí”.❖

La pareja puede elegir al donante
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A la comunidad universitaria

Se hace de su conocimiento que existen tres sitios electrónicos
de páginas que en este momento contienen información de
interés para los universitarios y la población en general, a

saber:

a) Festejos del aniversario de la UdeG: sitio

www.secgral.udg.mx/eventos/aniv2000.html

b) Proceso de auditoría a la UdeG: sitio

w w w. s e c g r a l . u d g . m x / H c g u / A u d i t o r i a /
index.html

c) Elección de consejeros universitarios 2000: sitio

www.secgral.udg.mx/eleccion2000.html

Maestría en lingüística aplicada

Requisitos:
a) Tener título de licenciatura
b) Aprobar examen de lectura de inglés y

español
c) Presentarse a entrevista con profesores (en

caso necesario)
d) Dedicar tiempo completo al prosgrado en

caso de recibir beca.

Fecha límite de entrega de documentación:
5 de noviembre (solicitud, currículum vitae, carta
de motivos, tesis de licenciatura y copia del
certificado de estudios de la licenciatura en el
DELI).
Exámenes y entrevistas: del 10 al 24 de
noviembre.
Publicación de resultados: 27 de noviembre.
Los aspirantes admitidos deberán entregar la
solicitud de beca a CONACYT y los documentos
correspondientes el 5 de diciembre.
Informes: Departamento de Estudios en
Lenguas Indígenas, Juan de Mena 279 (entre
Agustín Yánez e Inglaterra), Tel/fax: 616 80 62.

Primer lugar, investigación del CUSur

Con la investigación “Adherencia terapéutica
de los pacientes diabéticos: estudio
comparativo”, las alumnas Marla Suleyka
Velasco Perales, Yuriria Jazmín Ríos
Gutiérrez, Angélica Cisneros Córdova, y el
maestro investigador doctor Rafael Bustos
Saldaña, del Centro Universitario del Sur, con
sede en Ciudad Guzmán, ganaron el primer
lugar en el V Congreso estatal de medicina
familiar, que se llevó a cabo a mediados de
septiembre en Guadalajara.

Los premiados participarán en el
Congreso nacional de medicina familiar, que
se efectuará en Colima, del 17 al 19 de
noviembre del presente año.❖

Intercambio académico

En el marco del Programa de intercambio
académico México-Centroamérica,
promovido por el Consejo Superior
Universitario Centroamericano y la
Asociación Nacional de Universidades e
Instituciones de Educación Superior (ANUIES),
el doctor Jaime López Lowery, subdirector
del Centro para la Investigación en Recursos
Acuáticos, de la Universidad Nacional
Autónoma de Nicaragua, realiza una estancia
académica en el Centro para la calidad e
innovación de la educación superior, del
Centro Universitario de Ciencias Económico-
Administrativas (CUCEA).

El objetivo es consolidar espacios para
la investigación de nuevos temas
multidisciplinarios, como el del agua dulce
como nuevo bien económico y su prospectiva
ante la mayor escasez mundial que tendrá.❖

Nuevo derecho bancario

Ante estudiantes del Centro Universitario de
Los Altos, fue presentado el libro Nuevo
derecho bancario. El derecho de los grupos
financieros, del autor César Eduardo Uribe
Vera.

Por la relevancia del tema para el
desarrollo de cualquier país, y en especial
de México, la obra resulta una herramienta
fundamental para lograr una economía fuerte
y sana, situación que hasta la fecha es poco
clara en el sistema bancario mexicano. De
ahí el interés por acercar a los estudiantes
del CUAltos a este tipo de asuntos.❖

Características del subsuelo

En el marco de la cátedra Ingeniero Jorge
Matute Remus, se ofreció la conferencia
“Características del subsuelo en la ciudad de
Guadalajara”, a cargo del doctor Jorge
Saborio Ulloa, en el auditorio que lleva el
nombre de la cátedra, del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías.

Saborio es ingeniero civil por la UdeG,
maestro en vías terrestres, y su tesis de
maestría fue publicada por la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes. Dada la
importancia de ella, obtuvo la beca de la
Fundación Agustín de Betancourt.

El especialista formó el curso anual para
capacitar a jefes de laboratorio de mecánica
de suelos de todo el país, que se imparte en
la división de ingenierías, del CUCEI.❖
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Víctor González

Uno de los problemas más recurrentes que
enfrentan las universidades en la enseñanza de
las artes en México, es que la mayoría de los
profesores no cuenta con el grado académico
que permita homologar sus estudios y
garantizar que el egresado sea un profesional
con un perfil definido, como sucede en las
carreras de medicina o derecho, por ejemplo.

Para responder a esta problemática, nuestra
Universidad, una de las pocas instituciones que
brinda estudios superiores en prácticamente
todas las disciplinas artísticas, ha estructurado
el programa de nivelación de licenciatura en
artes visuales y escénicas y música, para
universidades de diferentes estados.

El objetivo de este programa, que se
impulsa desde hace tres años en el Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la UdeG, es profesionalizar a los
docentes que imparten estudios de arte en
diferentes casas de estudios. Gracias a este
proyecto, instituciones como la Universidad
Juárez de Durango y la de Nayarit, pueden
ofrecer licenciaturas en artes visuales y
música, respectivamente. Antes las impartían
a nivel técnico.

CURSOS

Actualizan a académicos

modalidad de educación semiescolarizada, en
la que los catedráticos encargados del
proyecto adscritos al CUAAD, se desplazan a
cada ciudad durante los fines de semana, pero
una vez que estén disponibles los recursos
materiales y humanos, queremos impulsarlos

Profesionaliza a docentes de la Universidad Juárez, de Durango, y de Nayarit
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como una modalidad a distancia”, refirió el
universitario.

Las disciplinas incluidas en el campo de las
artes visuales son pintura, escultura, fotografía,
dibujo y estampa. Para artes escénicas se prevé
teatro y danza, y en música, pedagogía musical

y adiestramiento para
concertista solista.

Además de Nayarit y
Durango, el próximo ciclo
incluirá a la Universidad
Michoacana de San Nicolás
Hidalgo, pero ya han
expresado su interés
planteles de Oaxaca y
Chiapas.

El programa está
dirigido a profesores de
instituciones de educación
superior, por lo que es
requisito que el aspirante
tenga contrato con alguna
universidad.

Para ampliar este
proyecto, la división
prepara una maestría en
didáctica de las artes,
dirigido también a

.......................................................❖

Cristina Félix

Jalisco es la principal reserva electoral del
Partido Acción Nacional en el país, y prueba
de ello fueron los votos que recibió el presidente
electo Vicente Fox. Ante esta realidad, se ha
observado una actitud triunfalista y de confianza
por parte del PAN rumbo a los próximos
comicios del 12 de noviembre; esto, junto con
las encuestas publicadas, desalienta la
participación del electorado, ya que al dar por
hecho que existe un ganador, como en la vieja
época del PRI, la gente se desmotiva, afirmó el
jefe del Departamento de Estudios Políticos,
de la Universidad de Guadalajara, maestro
Javier Hurtado.

Explicó que el PAN tiene una trayectoria de
50 años y su origen histórico se remonta a la
cristera, el sinarquismo; en el presente le sirve
la canonización de 27 beatos, en su mayoría
jaliscienses. De ahí que la aceptación por parte
de la ciudadanía hacia ese partido, no es de
ahora, comentó el analista político.

“En esta elección, diferente a la federal,
cualquiera sea el candidato, la gente a ciegas
refrendará al PAN”.

Aclaró que este voto, más que para ese
partido, es contra el PRI y a favor de la
democracia y del cambio, pues sería una falacia
suponer que todos los sufragios que recibe son
de panistas.

“El hecho de que en los mítines de
Francisco Ramírez Acuña, candidato a la
gubernatura de Jalisco por el blanquiazul, haya

ELECCIONES

En Jalisco se vota por partidos

300 personas y mil en los de Jorge Arana,
del PRI, no significa nada, porque unos son de
movilización partidista y otros de electores.
Acción Nacional es un partido de ciudadanos
y electores: sus miembros en Jalisco tan solo
llegan a ocho mil y sus votos a más de un
millón de simpatizantes por el cambio”.

El maestro Javier Hurtado consideró que
la nefasta experiencia del Partido

Revolucionario Institucional en el estado y en
el país y el hecho de que no ha podido
plantearse como partido opositor y alternativa
válida, creíble para la población, es otro
detonante más a favor de Acción Nacional.

Luego continuó: “si a ello le agregamos
que el PRD no pinta en Jalisco y que no hay
más alternativas, lo único que podemos esperar
es que la gente vote de nuevo por el PAN. La

ciudadanía no siente que haya posibilidades,
como en Chihuahua, donde el blanquiazul y el
PRI intercalan cada sexenio. La población siente
que votar por el tricolor sería retornar al
pasado. Por el contrario, cree que Acción
Nacional, a pesar de sus errores, corruptelas y
nepotismos, es mejor alternativa”.

El especialista de la UdeG dijo que el
problema de fondo es que los jaliscienses hemos
sido incapaces de construir una oposición real,
válida y creíble. “Siento que retornamos a las
épocas del PRI, aunque ahora de blanco y azul”.

Cuestionó que los candidatos del
Revolucionario Institucional pongan en chiquito
el emblema de su partido en la propaganda
política, pues en Jalisco es claro que la gente
vota por partidos, más que por candidatos y
por programas electorales.

“Es un desacierto lo que hace el tricolor,
porque desalienta su voto duro, que es el que
más se identifica con su partido y representa a
más del 30 por ciento de sus votos”.

El analista político advirtió que la
participación de los jaliscienses en los comicios
del 12 de noviembre, será baja.

“No creo que logre superar el 55 por
ciento, porque las campañas han sido de baja
y pésima calidad y porque Acción Nacional, el
principal partido, está ganando de muertito y
así quiere llegar a las elecciones. Considero
que están desalentando la participación del
electorado, sin hacer a un lado las encuestas
publicadas y que en nada contribuyen a motivar
a la gente para que acuda a las urnas”.❖

La participación de los jaliscienses en los próximos comicios, será baja
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La iniciativa forma
parte de las estrategias que
la División de Artes y
Humanidades, del CUAAD,
ha impulsado para el
aumento de la calidad
educativa en la enseñanza
superior de las artes en
México, según explicó el
maestro Juan Francisco
Ramos Rico, secretario de
dicha división, quien
agregó que la idea es que
todas las instituciones con
estudios superiores en estas
disciplinas puedan nivelar
sus conocimientos con los
egresados de la UdeG,
mediante este programa de
un año de duración.

“Los cursos se
imparten bajo la

docentes. Este será encabezado en un
principio por la UdeG, gracias a un convenio
signado con el Instituto Superior de Arte de
Cuba, el cual permitirá el intercambio
académico y, más adelante podría ofrecerse
a académicos de otras instituciones.❖

.......................................................❖
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Con el propósito de alentar a los periodistas jaliscienses en su labor de
informar veraz y oportunamente, la Universidad de Guadalajara, a través
de su Oficina de Comunicación Social y los medios de difusión más
destacados de la localidad, convocan al

Podrán participar
periodistas de medios

escritos y audiovisuales
del estado de Jalisco

El tema deberá haber sido
difundido en un medio de

Jalisco.

Se recibirán trabajos de
prensa escrita, fotografía,

radio y televisión (no más
de dos por persona),

entre el 29 de octubre de
1999 y el 27 de octubre

de 2000.

Prensa escrita: en esta
categoría se premiarán las

modalidades de
reportaje y nota

informativa.
Requisitos: entregar

material publicado, con
mención del medio en

que apareció, más 5
copias de original a

máquina y sin firma.

Fotoperiodismo: se premiará
la fotografía que, además de

calidad,
muestre su contenido

periodístico.
Requisitos: original de su

publicación, con pie de
foto, más 4 originales en

formato de 8 x 10
pulgadas.

Radio: en esta categoría se
premiarán las modalidades

de reportaje y nota
informativa.

Requisitos: entregar
material emitido, más 4
copias sin créditos, con

una duración máxima de
20 minutos y carta de la

radiodifusora que
certifique la fecha de

transmisión.

que se efectuará en diciembre del presente año, en la ciudad de
Guadalajara, Jalisco, bajo las siguientes

Televisión: dentro de esta
categoría se otorgarán dos
premios: 1ro., en la modalidad
de reportaje o de nota
informativa, y 2do., a la
calidad de imagen
(camarógrafo).
Requisitos: original del
material como se emitió, más
4 copias sin créditos, con una
duración máxima de 24
minutos en formato VHS.
Ficha técnica: programa, fecha
y hora de transmisión. Podrán
participar trabajos individuales
o por pieza informativa.

Los trabajos deberán entregarse
personalmente, por correo o
mensajería (no después del 27 de
octubre), en la Oficina de
Comunicación Social de la
Universidad de Guadalajara, en
Juárez 976, 6o piso, 825-2772
(tel. y fax), de la siguiente
manera:

La fecha límite de recepción
de trabajos será el 27 de
octubre de 2000. Deberán
adjuntar ficha con datos
personales (nombre,
domicilio, teléfonos particular
y de oficina).

El jurado estará integrado por
reconocidos profesionales
relacionados con la
comunicación y su fallo será
inapelable.

El premio será de $40,000.00
para cada modalidad y la
presea “Emisario”.

Fecha de premiación: 8 de
diciembre de 2000, en el
paraninfo Enrique Díaz de
León.

El resultado se dará a conocer
en los medios que
copatrocinan el premio:
periódicos, radiodifusoras y
televisoras del estado de
Jalisco.

BASES

Universidad de

Guadalajara

Canal 58

El Financiero

El Informador

El Occidental

Grupo Radiorama DK

Megacable

Multivisión

Notisistema

Ocho Columnas

Promomedios

de Occidente

Público

Telecable de Zapopan

Televisa

Televisa radio

✦

Televisión Azteca

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

✦

“Emisario”
dos mil

Premio Jalisco de Periodismo

Desinformación televisiva
Mariana González

A pesar de que los noticiarios televisivos son el
género que mayor audiencia tiene, la transmisión
de noticias locales y nacionales no es considerada
con la seriedad debida por parte de los
televidentes. La televisión se considera un medio
ideal para transmitir información, gracias a la
penetración social que tiene, aún cuando su
cometido no siempre llegue a buen fin.

Esto lo indicó el investigador adscrito al
Departamento de Estudios de la Comunicación
Social, del CUCSH, y doctor en educación por la
Universidad de Harvard, Guillermo Orozco,
quien ha concluido un estudio titulado
“Percepciones, apropiaciones y usos de las
noticias televisivas por familias mexicanas”, en
el que se pudo constatar esta premisa.

“Las noticias son interpretadas de acuerdo
a las experiencias, conocimientos previos y
grado educativo que cada persona posee. La
manera en que son presentadas inhibe la
participación ciudadana de los televidentes
respecto a los hechos informados”, afirma el
catedrático.

La investigación se efectuó en el Distrito
Federal, y en León, Guanajuato, con el fin de
conocer la variación que sufre el enfoque ante
la información entre una ciudad grande y una
de provincia. En ambas entidades, una vez vista
la noticia, se platica o comenta en familia, sobre
todo entre los adultos, quienes no llegan a
profundizar en su contexto.

“Los hombres piensan que se debe creer
solo una parte, ya que la televisión no brinda
la magnitud exacta de los elementos que están
en juego. Por su parte, las mujeres y los jóvenes
solo quieren estar al tanto y tener tema de
conversación, tomándolas como diversión:
entre más dramática, espectacular y violenta
esté la nota, mejor”.

Un aspecto interesante que el estudio arrojó
es que quienes viven en el Distrito Federal,
difícilmente encuentran distinción entre una
información local y una nacional; en cambio,
en León la gente busca la noticia local, pero
de forma indirecta.

El hecho que perciben por televisión no lo
corroboran en ningún otro medio; no se

acostumbra la lectura de periódicos, y si llegan a
escuchar radio, lo hacen en diferentes momentos
del día, pero no de manera sistemática.

La mayoría de las personas no se sienten
tocadas por la realidad que se transmite; su
percepción es aislada: ven los sucesos como si
pasaran en otro lado, no donde ellos están,
admite Orozco.

“Tienen miedo de adoptar una postura a
partir de lo que ven en su televisor, debido a
que consideran que carecen de elementos
para saber lo que en realidad sucedió; es más,
ni siquiera llegan a forjarse una idea clara del
acontecimiento. Su actitud es pasiva ante las
represalias que conlleva actuar colectivamente
en algo que les afecta y que fue denunciado
por algún medio electrónico”.

Medios masivos de ¿desinformación?

Hasta hace tres años, los programas preferidos
eran los deportivos, las telenovelas y películas.
En lo que va del año, son los noticiarios los
que tienen mayor predilección, lo cual habla
de la gran capacidad que tienen para vender,
no así para informar.

La tendencia es resaltar lo morboso, lo
insólito, y dejar de lado las consecuencias que
los acontecimientos tienen para la economía,
la política o la educación. “Esto es una perdida
de tiempo, porque la gente se desinforma con
esta manera atomizada y rápida de transmitir
cualquier tema sin implantar un criterio”, afirma
Orozco, quien también es miembro del Sistema
Nacional de Investigadores.

La credibilidad por parte de los televidentes
está parcializada y se ha visto afectada por la
forma en que se emiten las noticias. En ella
influyen factores como el nivel educativo (entre
mayor sea, menor credibilidad habrá), la nota en
sí, la legitimidad y seriedad de quien la presenta,
las imágenes que la acompañan, etcétera.

“Existe un desafío para que la gente vea
televisión de manera provechosa. Las noticias
deben tomarse en serio, y aprovecharlas para
mantener una reflexión permanente, para
ejercitar nuestra capacidad de análisis y poder
exigir mayor calidad a quienes hacen
televisión”, concluyó el universitario.❖

NOTICIAS

.......................................................❖

Los noticiarios tienen mayor predilección entre la gente
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Los esfuerzos de universitarios, ecologistas y
sociedad en general por garantizar la
protección y conservación del patrimonio
natural más importante del occidente de
México, podrían verse relegados a segundo
término ante los intereses económicos de
empresarios que viven de la explotación a gran
escala de los recursos de la región.

Hace poco fue concluido y entregado a la
Secretaría del Medio Ambiente, Recursos
Naturales y Pesca (Semarnap), la propuesta de
reserva de la biosfera de la costa norte de Jalisco,
estudio elaborado por más de diez instituciones
educativas, ecológicas, organismos civiles y
dependencias gubernamentales, encabezadas
por la Universidad de Guadalajara.

Según explicó en entrevista el doctor
Antonio Vázquez García, jefe del
Departamento de Botánica y Zoología, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG, este
proyecto garantizaría la protección de más de
600 mil hectáreas del patrimonio ecológico y
productivo de una región que comprende
nueve municipios e incluye 17 ecosistemas,
cuatro de ellos únicos en el mundo, así como
cerca de 100 variedades de plantas endémicas
y una vasta fauna que enlista 80 especies de
mamíferos, cerca de 300 de aves y más de
100 entre reptiles, anfibios y peces.

Días después de entregado el documento
de alrededor de 400 páginas, del diagnóstico
biológico, cultural y productivo de la zona en
cuestión, la delegación en Jalisco de la
Semarnap, anunció una propuesta parcial con
relación a lo recomendado por los expertos y
la eliminación de cerca de 200 mil hectáreas.
Sin ninguna explicación fue excluida del
proyecto una de las áreas de mayor endemismo
del occidente de la república, además de una
importante zona núcleo en Cabo Corrientes.

“Hay una diferencia significativa entre la
propuesta de la UdeG y la que maneja la
dependencia gubernamental. Excluyeron la
zona de mayor endemismo y riqueza natural,
lo que haría de la conservación una falacia”,
denunció el universitario.

La dependencia federal no dio explicación

o argumento alguno de porqué excluyó cerca
de 200 mil hectáreas de la propuesta técnica
fundamentada que entregaron los especialistas
después de más de cinco años de trabajo.
Simplemente hicieron un hueco, basándose en
el criterio de proteger intereses particulares.

“El que presentaron a los presidentes
municipales de la zona y en las consultas
públicas, es un esqueleto de reserva de la
biósfera”, aseguró Antonio Vázquez.

Lamentó que a la secretaría encargada de
cuidar los recursos naturales del país, le
preocupe no tener problemas con el sector
productivo y defienda los intereses de los
empresarios forestales, más que proteger el
ambiente y la diversidad biológica del país.

Durante 1999 y lo transcurrido de 2000 (por
coincidencia el tiempo en que se ha promovido el
decreto de protección), la Semarnap ha autorizado
la explotación maderera a grandes compañías que
pretenden comprar el arbolado en pie a los
ejidatarios, para efectuar una tala masiva.

La experiencia ha demostrado que estas
compañías manejan recursos forestales sin los
debidos estudios de impacto ambiental ni un

sustentable: San Juan Pueblo Nuevo, en
Michoacán. Ahí los indígenas recibieron una
extensión considerable de sierra y gracias a que
se informaron y organizaron, han podido
explotar la madera por cerca de 50 años, con
un plan de renovación constante del bosque.

Cuando un grupo de ejidatarios recibe un
terreno boscoso para su explotación, vende la
madera en pie (los árboles que estén en
determinada extensión) y después utilizan la zona
para agricultura o ganadería, con lo que modifican
el uso del suelo y disminuyen el bosque.

En este momento la mayor parte del
arbolado del país, es joven. Casi no hay árboles
viejos en todo México, excepto en algunas
reservas o estaciones científicas. Hace 50 años
había alrededor de 500 a mil metros cuadrados
de área basal (la superficie cubierta con madera);
hoy apenas llega a 50 metros cuadrados. Esto
significa que tenemos entre una décima o
vigésima parte de madera que había hace medio
siglo y corremos el riesgo de que disminuya más.

“Si todavía existe algún bosque en buen
estado, es porque está en una barranca
inalcanzable”, subrayó Antonio Vázquez.

Con una buena planeación y mejores
procesos, podrían aprovecharse los recursos
con menos impacto negativo en los
ecosistemas. Hay muchos ejidatarios que por
falta de información malbaratan su terreno. Si
estuvieran orientados, probablemente ganarían
lo mismo con solo una pequeña parte de su
tierra, además de aprovechar los productos
derivados de la explotación maderera.

La zona en cuestión tiene robles y encinos,
árboles de madera con mucha demanda en
Estados Unidos y Europa.

“En Alemania un ejemplar maduro de
encino, tiene un valor superior a los 500 mil
pesos mexicanos y en Estados Unidos una silla
hecha con esta madera, cuesta por lo menos
100 dólares. Nosotros no sabemos valorar
estos recursos. Aquí el encino es usado para
hacer carbón”, comentó con tristeza la maestra
Villarreal de Puga.

Esto demuestra la falta de conocimiento de
los recursos con los que contamos en México,
que son altamente cotizados en otras partes
del mundo y desperdiciados en nuestro país.

Información escasa e inexacta

Las consultas públicas tienen como finalidad
explicar a la población involucrada las razones
por las que se decretará la reserva y los valores
culturales, ecológicos y productivos que se
pretende proteger, para que los habitantes de
la zona opinen y en su caso aprueben la medida.

Los expertos de la Universidad no fueron
invitados a exponer sus conocimientos en estas
consultas convocadas por la Semarnap, a pesar
de que era su obligación, por lo acordado en
el convenio, cuando la dependencia contrató
los servicios de los universitarios para
diagnosticar la zona.

Los representantes de la Semarnap no

Explotación racional: la clave

Árboles jóvenes predominan en bosques

seguimiento de la reforestación. Para cubrir los
requisitos que marca la ley, presentan
programas de reforestación, los que no
cumplen y una vez agotados los recursos, las
empresas se van. Como no hay a quién
reclamar, el bosque queda deteriorado.

Lucha por la protección

En 1995, Luz María Villarreal de Puga, maestra
emérita de la UdeG, con 40 años de trayectoria
académica y pionera en la investigación
botánica en el occidente de la república, recibió
de manos del presidente Carlos Salinas de
Gortari, el Premio nacional de protección de
la vida silvestre, ocasión que aprovechó para
plantear al primer mandatario la urgente
necesidad de un decreto para proteger la sierra
de San Sebastián, al oeste de Jalisco.

La maestra explicó en entrevista, que
propuso extendieran un decreto para proteger
San Sebastián del Oeste, población que por
su difícil acceso, se ha mantenido casi intacta
de los desastres que la urbanización acarrea al
patrimonio cultural y ecológico de una región.

Añadió que la sierra de San Sebastián tiene
el privilegio de contar con plantas que no
crecen en ninguna otra parte del mundo,
conocidas como endémicas.

En aquella ocasión el presidente Salinas dio
una respuesta afirmativa a la maestra Villarreal
de Puga y turnó el caso a la instancia indicada.
Casi seis años pasaron para que un funcionario
de la Semarnap contestara a la iniciativa.

La planeación: clave del progreso

En muchos países la explotación racional de
los recursos naturales ha tenido éxito
económico, como en Canadá, donde el
aprovechamiento forestal constituye la base de
su economía.

En México hay un ejemplo de explotación

En riesgo la diversidad biológica por
Texto y fotos: Víctor González

.......................................................❖.......................................................
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tuvieron la capacidad de exponer de manera
adecuada la razón y trascendencia del proyecto,
por lo que muchas personas no están convencidas.

Así lo explicó la bióloga Yalma Vargas
Rodríguez, investigadora que formó parte del
equipo de estudio de la zona y quien asistió a
las consultas públicas.

“La explicación del proyecto fue limitada.
Esa es una parte importante para el éxito de
este. Muchas personas creen que por el decreto
ya no podrán tocar nada de los recursos
naturales, lo cual no es exacto. Solo las zonas
núcleo serán intangibles y para estos casos hay
alternativas para los dueños”.

Denunció que hay personas que se
enriquecen con la explotación maderera a gran
escala y que no quieren la protección, porque
perjudicaría sus ingresos. Específicamente hay
dos terratenientes que se han dedicado a
difundir y propalar información negativa y falsa
acerca de la reserva.

Las zonas núcleo son aquellas en donde
todavía quedan las especies que pueden permitir
la recuperación de la biodiversidad, para que
haya un manejo sustentable en esas áreas. Es
por ello que los investigadores determinan estos
puntos estratégicos dentro del proyecto y que
deben permanecer intangibles para asegurar la
riqueza biológica del ecosistema.

Proteger es una necesidad que solo las
personas que habitan estas zonas, comprenden
a plenitud. A estas “nadie les tiene qué explicar

que si talamos el bosque reduciremos sus
alimentos, medicinas y agua, porque lo han
vivido en la práctica. Si permitimos la erosión,
los mantos acuíferos bajarán notablemente,
como ya ha sucedido en San Sebastián del
Oeste”, subrayó Antonio Vázquez.

“A los que hay que educar es a las
autoridades, porque son las que autorizan los
aprovechamientos forestales sin hacer antes
los estudios de impacto ambiental. Ellos solo
van por su sexenio y no les importa lo demás.
Las que sufrirán, son las nuevas generaciones”.

Dejó claro que no existe dicotomía entre
los esfuerzos por conservar la naturaleza y las
actividades de los habitantes de la región. Es la
sociedad la que quiere la protección. Las
decisiones están siendo tomadas en las
presidencias municipales. “A nosotros nos
compete la responsabilidad social de informar
lo que está sucediendo”.

Manejo de zonas protegidas

Cada vez hay más modelos de reservas
ecológicas en todo el mundo, pero el éxito de
ellas no depende esencialmente de un decreto,
sino de que se efectúe un manejo efectivo y
acorde a la situación económica del país.

El modelo garantiza que no haya una
destrucción repentina o total que cause un daño
irreparable y asegura mantener el ciclo
hidrológico en el área, así como las poblaciones

La UdeG ha impulsado la conservación en
la sierra de Manantlán, el manejo del bosque
La Primavera y la protección de tortugas
en cuatro playas.

Participa en la protección de la barranca
del río Santiago y estudiantes impulsan la
conservación de la sierra de San Esteban.
Esto demuestra el importante papel que la
máxima casa de estudios de Jalisco ha
tenido, tanto en la promoción de áreas
protegidas como en la formación de
recursos humanos para su administración y
manejo.

Gestión de un decreto

1. Investigadores del Departamento de Botánica y Zoología, de la UdeG, comienzan a
iniciativa de la maestra emérita Luz María Villarreal de Puga, el diagnóstico del ambiente
físico, biodiversidad y entorno socioeconómico de la región.

2. La segunda acción converge con los esfuerzos del biólogo Roberto de la Maza, de la
Semarnap, quien promovió la gestión para conseguir el decreto, cuyo objetivo fue
terminarlo en 2000.

3. La tercera acción coordinada por la delegación estatal de la Semarnap, es la concertación
institucional y por medio de consultas públicas para promover la sensibilización de los
habitantes hacia el concepto de reserva de la biosfera, categoría que permite la explotación
sustentable en las zonas de amortiguamiento.

mínimas viables que sirvan de abastecimiento
permanente para los ecosistemas.

El biólogo Carlos Barrera Sánchez,
investigador del Departamento de Ciencias
Ambientales, del CUCBA, explicó que establecer
un área protegida no solo implica la emisión
del decreto, sino que tiene que incluir un
proyecto para orientar su manejo.

El Departamento de Ciencias Ambientales
trabaja en la elaboración de una estrategia para
el manejo de las zonas protegidas, que incluirá
la formación de recursos humanos y la
investigación científica.

En la región de la costa norte jalisciense
hay ecosistemas únicos en el mundo, como el
bosque de Pinus jaliscana, que es sembrado y
aprovechado en Estados Unidos y que en
México ni siquiera ha sido colectado su
germoplasma para propagarlo. Hay plantas
consideradas relictos de flora terciaria (de más
de 16 millones de años), que no crecen en
ninguna otra parte del mundo. Existen especies
de aves en peligro de extinción, como el águila
real y la guacamaya y en el litoral arriba la
ballena jorobada y tortuga marina, así como la
perla de mar y el pepino de agua.

En los últimos 10 años, investigadores de
la UdeG han descrito más de 20 especies de
árboles nuevas para la ciencia.

En lo que se refiere a animales, existen
muchos insectos desconocidos y lo mismo
sucede con los hongos. Sin duda habrá cientos
de especies nuevas por describir.

La zona en cuestión tiene mayor riqueza
biológica que las otras dos reservas de la
biósfera de Jalisco juntas: Chamela y la sierra
de Manantlán.

Estas reservan están sin explorar: las muestras
son cien veces menos que las levantadas por
kilómetro cuadrado en Manantlán. Eso da una
idea de lo que falta por encontrar.

Un grupo de investigadores encabezados

por Antonio Vázquez, descubrió
recientemente no solo una especie, sino todo
un bosque de maples de viejo crecimiento en
la zona de Talpa de Allende.

“El simple hecho de conocer la diversidad
biológica de la región, es un paquete que le
queda grande a cualquier institución.
Solamente la Universidad de Guadalajara, con
los grupos interdisciplinarios de investigación
con que cuenta, puede tener una noción más
clara de lo que hay y cómo debe usarse, para
evitar perderlo, porque a fin de cuentas lo
que se busca es que los recursos sean
aprovechados de manera inteligente, ahora
y en el futuro”, explicó Vázquez García.

El grupo de la Universidad cuenta con
décadas de experiencia en catalogación de
biodiversidad y manejo de recursos naturales
en Jalisco. En los años que lleva realizando
los estudios para la costa norte, ha efectuado
presentaciones, talleres, visitas, excursiones
y simposios en Guadalajara, San Sebastián y
Puerto Vallarta.

La decisión es de la comunidad

Para tomar cualquier decisión es necesario
el consenso de la población. La sociedad
puede proponer cambios en el polígono o
zonas núcleo, así como opinar sobre las áreas
de explotación. Lo importante es que todos
conozcamos dónde está la riqueza biológica
y que la Semarnap no la excluya por intereses
políticos ni económicos.

De no atenderse las recomendaciones de
los especialistas, seremos testigos en las
próximas décadas, de las más grandes
extinciones de especies del país, y si
consideramos que muchas son endémicas,
será una pérdida no solo para Jalisco y
México, sino para toda la humanidad.

Hay una destrucción masiva en toda
Latinoamérica y vivimos un proceso de
extinción de especies por sobreuso de
recursos, tras cientos de años de explotación
incontrolada. Los ecosistemas pueden sufrir
de endogamia cuando tienen pocos
individuos, al igual que sucede con la cruza
entre animales de la misma familia.

Esta inercia negativa se acentúa con las
estructuras económicas actuales, en las que
los países subdesarrollados como el nuestro,
son aportadores de recursos naturales para
que otros obtengan los beneficios.❖

Existe una diferencia significativa entre la propuesta de la UdeG y la que maneja la Semarnap
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Información a la comunidad
Alejandra Tello

Pocos son los alumnos de segundo o tercer
semestres, del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud, que no saben qué es el Cedosi.
Con los de primer ingreso no sucede lo mismo.

El Centro de Documentación y Sistemas
de Información (Cedosi), tiene su origen en la
antigua biblioteca del Instituto de Ciencias
Médico Biológicas, de la Universidad de
Guadalajara, la cual integraba los acervos
documentales de las carreras de medicina,
odontología, medicina veterinaria, enfermería
y psicología.

A raíz de la descentralización de la
Universidad en centros temáticos y regionales,
y en particular de la creación del CUCS, surgió
la necesidad de contar con un espacio de
documentación especializado, actual y que
incorporara las nuevas tecnologías.

De esta iniciativa y con apoyo del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt),
nace el Cedosi, en 1994. Su director, desde
1998, es el maestro Julio Octavio Ruelas Real,
quien platicó con nosotros acerca de la labor
del mismo.

“Tenemos como principales objetivos
formar colecciones, proporcionar servicios de
información que den respuesta a las
necesidades de los usuarios, establecer y
conservar lazos de cooperación, contar con el

El Cedosi atiende en
promedio a 950 usuarios al
día, divididos en tres
categorías: “los internos, que
son los miembros del CUCS; los
externos, provenientes de la
comunidad universitaria ajena
al centro o de escuelas
incorporadas, y los usuarios
extraordinarios”, es decir, no
alumnos ni maestros de la
UdeG.

El Cedosi pertenece a la
red de bibliotecas de la
Universidad de Guadalajara
(Rebi) y es nodo regional de la
Red nacional de colaboración
en información y
documentación en salud
(Rencis), que coordina el
Centro Nacional de
Información y Documentación
en Salud, de la secretaría del
ramo.

“En lo que más trabaja esta
red, es en el intercambio de
información. Ha generado un
catálogo nacional de revistas,

personal capacitado y coordinar la
infraestructura bibliotecaria.

“Contamos con el servicio de bibliografía, con
resúmenes sobre un determinado tema, elaborado
en especial para los maestros. Otro es el de
consulta, que consiste en orientar al usuario acerca
de las fuentes de información en las cuales puede
encontrar respuesta”.

El Cedosi ofrece los servicios de consulta de
base de datos, “tanto de bibliografía como de texto
completo”, préstamo en cubículos y externo, la
difusión de nuevas adquisiciones, documentación
(“que consiste en recuperar artículos científicos por
conducto de los lazos de cooperación que tenemos
con otras bibliotecas”), instrucción a usuarios, renta
de computadoras, sala de usos múltiples y
videoteca.

Para la prestación de sus servicios, el
Cedosi cuenta en su acervo con materiales
bibliográficos en diversos formatos, entre los
que destacan: libros, revistas impresas y
electrónicas, bases de datos y videocintas.

“Tenemos alrededor de once mil
volúmenes, 220 revistas científicas en formato
impreso y con suscripción vigente, casi en su
totalidad extranjeras; en disco compacto, 34
revistas mexicanas. Hace poco se adquirió para
toda la Universidad, un administrador de base
de datos, que contiene alrededor de ocho mil
revistas a texto completo, de las cuales 230
corresponden al área médica”.

.......................................................❖

El Cedosi ofrece consulta de base de datos
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y está abierto de lunes a viernes, de 8:00 a
20:00, y sábados, de 10:00 a 18.00
horas.❖

en el que nuestro acervo está incluido”.
El Cedosi se encuentra ubicado a un

costado de la sede de la carrera de medicina

23 de octubre

XXV Asamblea médica de occidente y XI Asamblea de enfermería, a efectuarse del 23 al 26 de octubre,
con el tema central “La responsabilidad profesional y la práctica médica”. Sede: Asociación Médica de
Jalisco, Colegio Médico, A. C. Informes en la Escuela de Enfermería, Sierra Nevada y Cáucaso,
colonia Independencia, teléfono 618 90 21.

Continúan las inscripciones para el concurso de fotografía “Nuestro aire de cada día”. Fecha límite
de recepción de trabajos, 20 de noviembre. Informes en la División de Ciencias Biológicas, teléfono
682 02 30.

Del 23 al 29 de octubre se efectuará la Semana nacional de ciencia y tecnología 2000, en el campus
del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías.

Informes en la página electrónica www.acude.udg.mx/divulga/semana

Develación de la placa del auditorio en el ala sur de la ex Facultad de Medicina, que llevará el nombre
del doctor Juan López y López. 10:00 horas. Calle Hospital 320, esquina Belén.

El Departamento de Clínicas de Salud Mental, del CUCS, invita a participar a quienes trabajan a favor de
las personas con discapacidad, en el premio “Licenciado Benito Juárez” a la solidaridad con las personas
con discapacidad 2000. La fecha límite de presentación de candidatos es hasta el 20 de noviembre.

Los interesados pueden obtener mayor información en Sierra Nevada 950, segundo piso, teléfonos
618 8010, 618 81 50.

26 de octubre

74 aniversario del Instituto de Astronomía y Meteorología, en el hotel Tapatío, a las 19:00 horas,
donde se dictará la conferencia “La vida extraterrestre (un análisis)”.

Informes en Vallarta 2602, teléfono 616 49 37, fax 615 98 29.

“Agotamiento emocional en el trabajador: estudio comparativo entre profesionales y operadores de
máquinas industriales”, es el trabajo que presentará la doctora María de Lourdes Preciado Serrano, del
Departamento de Psicología Básica, en el marco del Seminario permanente de investigación en salud,
a las 9:00 horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexa a la división tercera.

Entrada gratuita al personal de salud. (Se extiende constancia semestral de asistencia). Teléfono
618 19 31.

27 de octubre

Cierre de registro de solicitudes para las carreras de técnico superior en herramentales y técnico
superior en inyección de plásticos, impartidas en el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías.

Informes con el coordinador de las carreras, M. en C. Eduardo Rodríguez de Anda, teléfonos 656 07
67, 656 25 15 y 656 19 17.

1 de noviembre

El Departamento de Estudios de la Cultura Regional (Seminario de investigación) y el Programa de
estudios religión y sociedad (en su IV aniversario), invitan a la conferencia magistral que dictará el doctor
Carlo Mongardi (S. X), con el tema “Inreligionización de la evangelización”, a las 10:30 horas, en la
biblioteca del DECR.

Informes en el teléfono 613 02 60, extensión 106.

3 de noviembre

Inicio del curso-taller Manejo de riesgos en laboratorios, que organiza la maestría en ciencias de la salud
ambiental, con fecha de terminación el 5 de enero de 2001. Se efectuará los viernes, de 9:00 a 14:00
horas, en la Unidad de Vinculación, de la UdeG, avenida Hidalgo 919.

Informes e inscripciones con el ingeniero Román Jaime Granados, teléfonos 682 03 84, 682 00
72. Correo electrónico: rjaime@maiz.cucba.udg.mx

8 de noviembre

El Seminario de historia mexicana, del Centro Universitario de Los Altos, invita a la sesión de investigación
en historia “Salud y hospitales durante el siglo XIX”, que impartirá la doctora Lilia Oliver, del Departamento
de Estudios de la Cultura Regional, a las 18:00 horas, en la casa Salvador Echavarría, Guadalupe
Montenegro 2216, colonia Americana. Teléfono 630 10 97, fax 615 12 30.

16 de noviembre

I Foro académico-profesional-civil “Embarazo en la adolescencia: situación y alternativas”, que se realizará
los días 16 y 17 de noviembre, en el auditorio Ramón Córdova, del CUCS.

Informes en el Departamento de Clínicas de Salud Mental, teléfonos 618 80 10, 618 81 50,
extensión 14.

23 de noviembre

I Encuentro nacional de asociaciones, organismos e instituciones en pro de la integración social de las
personas con discapacidad y V Jornada académico-profesional-civil “Alternativas para mejorar la calidad
de vida de las personas con discapacidad”, que se efectuará del 23 al 25 de noviembre, en las instalaciones
de la Asociación Médica de Jalisco, Colegio Médico, A. C. (Sierra Nevada 910, colonia Independencia).

Informes en el Departamento de Clínicas de Salud Mental, teléfonos 618 80 10, 618 81 50,
extensión 14.
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Centro Universitario del Sur

El Centro Universitario del Sur, por medio de
sus investigadores adscritos al Departamento
de Medicina, de la División de ciencias

Control a la toxoplasmosis
bastante difundida en el mundo, ya que puede
afectar a todas las especies animales,
incluyendo reptiles de sangre fría, por lo que

alimentos contaminados con materia fecal de
gato, en los que se encuentran quistes
microscópicos, pero también por consumo de

o enfermas de toxoplasmosis, para lo cual
estudia embarazos de alto riesgo, internas
por aborto incompleto y por control de
embarazo, detectadas del 1 de septiembre
del 2000 al 30 de agosto del 2001, en las
unidades médicas familiares de la SSJ y del
IMSS.

Una vez que aceptan participar, se les
explica el objetivo del estudio y las
características de la enfermedad.

Después se les toma una muestra de
sangre, que se lleva al Centro regional de
diagnóstico e investigación epidemiológica
de enfermedades infecciosas y parasitarias,
del Centro Universitario del Sur, de la UdeG,
para que se procese por medio de dos
pruebas serológicas: ELISA Y HAI
(inmunoensayo enzimático y hemaglu-
tinación indirecta).

Se aplica, también, una encuesta para
recolectar información que permita identificar
las fuentes de infección, y se realiza una
exploración física para encontrar
manifestaciones clínicas de toxoplasmosis
ocular, ganglionar o generalizada.

Hecho el diagnóstico, se da tratamiento
médico a quien lo requiera, en los hospitales
del IMSS y de la SSJ. El objetivo es disminuir los
abortos por esta causa, que actualmente es del
50, a un 2 o 3 por ciento.❖
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Doctor Miguel Raygoza Anaya*

Pareciera una justificación sin sentido, pero
cuando esta circunstancia conlleva un impacto
sobre el bienestar y salud de los pacientes
hospitalizados en determinada institución, la
dimensión de su propio escenario adquiere
serias implicaciones para la responsabilidad
profesional de quienes tendrían que garantizar
la completa bioseguridad en la prestación de
los servicios, porque, como sucede en la
mayoría de los casos, somos perfectamente
capaces de explicar con detalle los efectos
derivados, pero pocas veces hacemos algo por
remediar las causas que les dieron origen.

Los brotes epidémicos de infecciones
intrahospitalarias de origen biológico, son
ocasionados por microorganismos patógenos
y oportunistas que contaminan internamente
al ambiente y contagian a las personas ahí
atendidas. Su proliferación la originan los
estilos y costumbres higiénico-sanitarias
personales e institucionales. Esta indeseable
consecuencia ilustra la presente disertación. En
los últimos tiempos han sido noticia los casos
de los cuneros del Hospital Civil de Belén y de
los quirófanos en el Centro Médico en
Guadalajara.

Para responder a esta necesidad
sociocomunitaria y regional, nuestro centro
universitario, en colaboración con el hospital

...Y la bacteria nos sorprendió
regional de zona, de la Secretaría de Salud
Jalisco, ha diseñado un proyecto de
investigación cuyo objetivo central es la
regularización de un sistema de monitoreo

Este trabajo por sí mismo representa un modelo
instrumental que pudiera utilizarse en cualquier
nosocomio público o privado de cualquier
ciudad. En consecuencia, su trascendencia

operativos que se pudieran derivar de los
mismos, diseñar un programa computacional
específico que funcione bajo el sistema de
ventanas y sirva no solo para vaciar la

biológicas, inició en
septiembre del año en curso
el proyecto de investigación
“Identificación de casos
clínicos de toxoplasmosis en
mujeres embarazadas y con
aborto en los hospitales de
Ciudad Guzmán”.

El responsable es el
doctor en ciencias Francisco
Trujillo Contreras, quien
comentó que el problema de
toxoplasmosis en esta ciudad
es preocupante, ya que el 50
por ciento de abortos
registrados en hospitales
regionales, son por esta
causa.

Ante la situación, se
buscaron fuentes de
financiamiento externas a la
Universidad. El proyecto lo
apoyó la empresa Kodak
Internacional, por medio de su programa
SYMMA, con 9,000 dólares para compra de
materiales y reactivos.

La toxoplasmosis es una enfermedad

su presencia en humanos es alta; incluso
algunos estudios muestran que a mayor edad,
más es el riesgo de tenerla.

Se adquiere, principalmente, al ingerir

carne mal cocida o
preparada con limón
(ceviche, carne tártara,
etcétera).

Sin embargo, aunque
mucha gente se infecta, en
pocos se manifiesta de
manera clínica, y cuando
lo hace, afecta ojos,
ganglios linfáticos u
órganos profundos.

La mayor
preocupación es cuando
afecta a mujeres
embarazadas, quienes
pueden estar infectadas sin
darse cuenta. El parásito
pasa por la placenta al
bebe, causándole la
muerte (aborto) o lesiones
que lo matan al nacer o lo
dejan con secuelas en el
cerebro u otros sitios. Esa

es la razón por la que el estudio está
encaminado a ellas.

La investigación es descriptiva. Pretende
identificar mujeres embarazadas infectadas

ambiental para
determinar con
oportunidad los riesgos
asociados a la presencia
temporal o permanente
de algunas especies
bacterianas capaces de
producir enfermedades
infecciosas y que limitan
no solo el potencial
humano sin que haya un
incremento significativo
en los costos operativos
de los nosocomios.

Con esta aportación
universitaria los
respectivos comités de
infecciones y de
vigilancia epidemio-
lógica del hospital,
tendrán una valiosa
herramienta que evitará,
definitivamente, repetir ....“y la bacteria nos
sorprendió”.

Es necesario precisar que la trascendencia
del desarrollo y aplicación del citado proyecto
no se limitará a una sola institución hospitalaria.

rebasará el escenario de su validación original.
De hecho, está planeado que luego del

análisis particular de los resultados obtenidos,
y con la intención de llevar un mejor control
de calidad en los registros y procedimientos

información generada durante la
realización de los monitoreos
ambientales y los trabajos
experimentales de laboratorio,
sino que permita controlar los
cambios y las variaciones que
pudieran presentarse en
cualquiera de los parámetros
determinados como marcadores
del seguimiento y evolución del
problema en estudio.

Este tipo de control es
importante para evitar que los
riegos ambientales vinculados
con la presencia de algunas
especies bacterianas en
determinados servicios del
nosocomio, dejen de ser riesgo
y se conviertan en indeseables
consecuencias que afectan el
bienestar y salud de los pacientes
ahí atendidos y que merecen

todas las garantías de una completa
bioseguridad.❖

* Departamento de Medicina, CUSur,
mraygoza@cusur.udg.mx
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES
UNIVERSITARIAS

La Coordinación de extensión,
del Centro Universitario de

Ciencias Exactas e
Ingenierías, de la UdeG,

promueve la presentación de
sus actividades culturales,

como
baile folclórico,

afroantillano, danzón,
teatro, música, etcétera.

Las instituciones interesadas
en recibir algún espectáculo

en sus instalaciones

(asilos de ancianos,
orfanatos, hogares para

discapacitados, guarderías,
escuelas, entre otras),

favor de dirigirse con el
maestro Guillermo Meza, al

teléfono 619 17 38.
Correo electrónico:

gmeza@ccip.udg.mx

Alejandra Tello

La paz mundial se encuentra amenazada a
causa no solo de los conflictos “fuera de
control” de cada país, como es el caso del más
reciente entre palestinos e isrealíes, sino por
el creciente proceso de armamentismo en el
ámbito mundial.

Así lo considera la embajadora de México en
Austria, Olga Pellicer, quien la semana pasada
impartió el curso “Mantenimiento de la paz y la
seguridad en el siglo XXI: algunos temas de
reflexión”, y el viernes 20 de octubre dictó la
conferencia magistral “Los conflictos internos y el
mantenimiento de la paz y la seguridad
internacionales: incertidumbres de comienzos de
siglo”, en el paraninfo Enrique Díaz del León,
dentro de la cátedra latinoamericana Julio Cortázar.

El contenido del curso impartido por Pellicer,
tocó temas como la identificación de los grandes
problemas de la paz y la seguridad en el mundo
y cómo en los últimos años se han reavivado
cuestiones que obligan a estar atentos ante la
posibilidad de conflictos mayores.

“Me parece que dentro de los problemas
a encarar en el próximo siglo, se encuentran
los conflictos con repercusión internacional.
El fantasma de la tercera guerra mundial ha
estado presente desde la segunda mitad del
siglo XX, y es normal, porque el mundo ha
atravesado por dos guerras de este tipo y
se han descubierto armas con una capacidad
destructiva nunca antes conocida”.

Los problemas que se han colocado en un
primer plano, son los conflictos interétnicos, que
resultan de la incapacidad de ciertos estados para
tener un control sobre sus procesos internos.

La pobreza y la marginación origenan
violencia: “constituyen indudablemente factores
que pueden desencadenar enfrentamientos
graves. Sin embargo, en donde vemos

CÁTEDRA

Armamentismo, amenaza para la paz

Olga Pellicer dictó la conferencia magistral
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es en las situaciones
de carácter transna-
cional, como el
narcotráfico, por
ejemplo, que generan
ingobernabilidad”.

“Creo que para
cualquier país que
quiera desempeñar un
papel relevante en la
política internacional,
es importante dirigir su
atención a los pro-
blemas que tienen que
ver con el manteni-
miento de la paz. Es
esencial que México
participe en la reforma
de las instituciones
encargadas de esta
tarea. Creo que una
prioridad de la política
exterior de nuestro
país, es su participa-
ción activa en los
procesos de reforma
que están teniendo
lugar, principalmente
en el marco de la
Organización de las
Naciones Unidas.

Pellicer señaló que la cátedra
latinoamericana Julio Cortázar “constituye un
atractivo de la vida cultural de Guadalajara y
un logro de la Universidad”.

Su relación con la UdeG viene de tiempo
atrás, puesto que fue madrina de la primera
generación de egresados de la licenciatura en
política exterior, hace aproximadamente cinco
años.❖

23 de octubre
1933
Estalla huelga estudiantil en la Escuela
Preparatoria de Jalisco, por cuestión de políticas
educativas.

1934
Clausura la Universidad el ejecutivo local, a raíz
de las continuas manifestaciones estudiantiles.

26 de octubre
1926
Es fundado el Instituto de Astronomía y
Meteorología, por el padre Severo Díaz Galindo.
En 1889 en Guadalajara, por iniciativa propia,
crea una estación meteorológica y en 1926 inicia
investigaciones en climatología, sismología y
astronomía.

1996
En sesión ordinaria de consejo se aprueba otorgar
el Doctor honoris causa, al doctor Eduardo García
de Enterría y al licenciado Manuel Gutiérrez de
Velasco.

28 de octubre
1933
El gobernador Sebastián Allende y Rodríguez
decretó la clausura de la Universidad de
Guadalajara, como respuesta a la huelga
estudiantil del 23 de octubre de este año.

1975
Inicia la gestión en esta casa de estudios, de Jorge
Enrique Zambrano Villa, cuadragésimo primer
rector.

Nació en Guadalajara en 1940. Realizó sus
estudios en el Colegio Internacional y en la Facultad
de Arquitectura, de la Universidad de Guadalajara,
donde se tituló de arquitecto en 1968.

Fue presidente de la Federación de Estudiantes
de Guadalajara, secretario general de la
Universidad, coordinador general de delegaciones,
de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología,
diputado local y delegado del Instituto Mexicano
del Seguro Social en Jalisco.

Durante su gestión le fue conferido el título
de Doctor honoris causa posmortem al licenciado
Carlos Ramírez Ladewig, al retirársele al
expresidente Echeverría.

La Universidad experimentó un fuerte
crecimiento, tanto en matrícula escolar como en
número de edificios.

El exalcalde de Santiago de Compostela, España, arquitecto
Xavier Estévez Fernández, dictó el pasado 17, la primera
cátedra municipal, que organizó la Universidad de Guadalajara,
para fomentar la cultura municipal a partir de exposiciones
de presidentes y expresidentes de ayuntamientos.

La sede fue el paraninfo Enrique Díaz de León, en el que
el exalcalde indicó que tres años de mandato son pocos. En
su caso, 14 años de gobierno ayudaron a que Santiago de
Compostela (ciudad española), lograra una transformación
urbana y cultural que le dio proyección internacional.

Gracias a las intervenciones arquitectónicas y urbanísticas
desarrolladas durante su gestión, dicha ciudad española ha
recibido importantes reconocimientos, entre ellos, ser incluida
en la lista del patrimonio mundial de la UNESCO.

Durante la conferencia, el arquitecto Estévez Fernández
dijo que corresponde a quienes gobiernan, agrupar a
ciudadanos en torno a proyectos urbanos bien planteados.

“Unas buenas relaciones institucionales entre las
administraciones públicas, garantizan la ejecución de
proyectos. Pero la ciudad también necesita recursos y
competencias para desarrollar los nuevos roles que la sociedad
demanda”.❖

Cátedra municipal

“Los retos de pacificación del próximo siglo
dependen de la reflexión sobre los peligros
principales que afectan el proceso de paz. Es
necesario considerar que estos no son los
mismos que hace 50 años, por ejemplo, y
reconocer que tienen que ver con la incapacidad
de controlar conflictos que atentan contra los
derechos humanos y la democracia, además de
que es posible preveer su gran alcance”.
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Por los caminos de la derecha
Armando Ramírez Fregoso

Con el objetivo de esclarecer hasta dónde son
producto y a la vez constructores de la cultura
regional, la maestra Patricia Valles Medina
investiga el pensamiento ideológico de cinco
intelectuales de la derecha en Jalisco.

“La cultura regional y el pensamiento
conservador en Jalisco en el siglo XX”, es el
nombre del trabajo con el que esta investigadora
del Departamento de Filosofía, de la Universidad
de Guadalajara, se adentra en la aportación
intelectual de un exgobernador, dos ideólogos
del Partido Acción Nacional, el precursor del
sinarquismo y un filósofo.

Los nombres de estas personalidades que
han trascendido, unos más y otros menos, en
el espacio local durante este siglo ya agonizante,
son: Manuel Romo de Alba, Agustín Yáñez,
Efraín González Luna, su hijo, Efraín González
Luna Morfín, y Antonio Gómez Robledo.

“Con estos personajes completo una gama
que va de la derecha radical hasta la derecha
moderada, para contar con mejores elementos
de juicio que permitan conocer la composición
de la sociedad jalisciense”.

La profesora del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, señala que

Manuel Romo de Alba es autor del libro El
gobernador de las estrellas, en el que hace
una crítica al gobierno posrevolucionario.

“Ahí sienta las bases para la organización
de una estructura que fue paramilitar,
inicialmente conocida como las legiones, y que
culmina, después de una serie de avatares
históricos, en el sinarquismo”.

Del exgobernador de la entidad durante la
década de los cincuenta, autor de la novela Al
filo del agua, Agustín Yáñez, manifiesta que
será analizado por las posturas ideológicas que
asume en su labor literaria.

“Fue fundador de la revista Bandera de
provincia. Tiene una ideología que responde
al pensamiento conservador, detectado en esta
publicación y en el resto de su obra literaria.”

Para Valles Medina, Yáñez, quien
promueve la fundación de la exFacultad de
Filosofía, parte de una cosmovisión cristiana.

De Efraín González Luna, quien ha sido uno
de los ideólogos del PAN más consistentes, y Efraín
González Luna Morfín, precisa que son figuras
dignas de analizarse, pues “son representantes
del pensamiento conservador, ya que también
llevaron sus ideas a la práctica política”.

Antonio Gómez Robledo se distingue por
no haber militado en ningún partido político;

sin embargo, es el filósofo del grupo. Destaca
la investigadora, “así como Agustín Yáñez es
el literato, él es un gran exponente de la filosofía

CULTURA

cristiana. Aporta el pensamiento filosófico más
completo que ha producido nuestro estado en
el siglo XX.”❖

.......................................................❖

Agustín Yáñez, una personalidad que ha trascendido
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Azanca significa “agua pura”
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que otros sí. El estudio es bueno para quienes
no tienen oído. Así pueden llegar a hacer
grandes cosas”.

Quienes estudian, lograrán incluso dirigir
una orquesta. Su incapacidad de improvisación
les permite entrar a la armonía de las partituras,
en las que se mueven con mucha facilidad.

Sergio Enciso manifestó que la labor del
músico es "escuchar, escuchar y escuchar
música y tocar un instrumento en todo
momento. Esa es parte de su formación".

A partir de 1995, lo que fue la estudiantina
de la UdeG, culmina su evolución musical,
iniciada en 1990, al cambiar su nombre al
actual: Azanca, que significa "agua pura”,
definición que concuerda con la propuesta del
grupo.

Explicó que el grupo siempre ha intentado
dar elementos nuevos y diferentes al público.
Dijo cómo rompieron la tradición de la capa,
le quitaron mandolinas, integraron un
guitarrón, flautas, percusiones, maracas,
vihuelas, charango y cantidad de timbres
vocales.

"Aquí no hay ningún estrellita. Todos hacen
de todo: cantan y tocan". Cada músico se
integra con voz e instrumento al folclor de
América y México.

Canciones de Argentina, Perú, Venezuela,
Chile, Brasil, del Caribe, Cuba, Puerto Rico y
de casi todos los estados de México, en diversos
estilos, son las elegidas para interpretar en sus
presentaciones.

Como todo conjunto de hombres e
instrumentos, reúne las voces de las

Improvisación en la música
GRUPOS

Ricardo Ibarra

Los músicos que mejor improvisan, son los que
llamamos “líricos” o autodidactos. Los de
academia suelen carecer de creatividad, porque
su ritmo es más lento que aquel que convive
con la creación musical, afirmó Sergio Enciso
Gómez, director de Azanca, de la Universidad
de Guadalajara, quien habla para Gaceta
Universitaria acerca del grupo que dirige, a la

vez que emite sus puntos de vista sobre esta
profesión.

¿Por qué encasillarse a una partitura?,
pregunta y responde el maestro de muchos
jóvenes músicos: “los egresados de las
licenciaturas suelen estar mecanizados. La
mayoría se atienen a la partitura, por lo que
pierden la capacidad para improvisar".

"En el grupo Azanca hay músicos egresados
de escuelas y no saben improvisar, mientras

percusiones, cuerdas y las de viento, para crear
un estilo particular.

Azanca ha adquirido presencia en el medio,
por lo que participa lo mismo "en ceremonias
académicas, recitales educativos, que en
eventos abiertos al público en general ".

Presentó hace apenas unos días, un
concierto en Ocotlán, donde les fue muy bien.
Están a la espera de integrarse a un festival
cubano, en el cual existe la posibilidad de llevar
los sonidos de América a la isla.

Cargan algunos instrumentos con evidentes
signos de deterioro, que demuestran la
intensidad con que labora: “incluso muchos son
prestados. Parte de ellos están ‘golpeados’ por
nuestra falta de presupuesto”.

Azanca grabará un video profesional que
será instalado en internet, “más que nada para
promocionar nuestro trabajo”. Es ahí donde
la electrónica hace alianza con la agilidad de
las manos de los músicos para impresionar al
público.

Laura Carrillo, Daniel Hernández, María
Chavoya, Mario Ramírez, Martha Becerra,
Saraí García, Rafael Ortega, Margarita
Cordero, Leonel Linares, Sergio Jasso,
Guadalupe Chavoya, Alfonso Munguía y Sergio
Enciso, continuarán “a pesar de la falta de
apoyo, en el rescate de la música que ya no se
oye” y que gusta al auditorio.

Puntualizó: un músico aprende a hacer
música cuando toca en todo momento. Por lo
que ¡Ay negra!, Sin verte, Embrujo, Como
yo te amé, Mariquita, seguirán su camino
hacia los oídos y aplausos de la gente.❖
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¡A expresarse en Fil joven!

José Luis Ulloa

Desde hace nueve años, el Sistema de
Educación Media Superior (SEMS), organiza
diversas actividades en el marco de la Feria
Internacional del Libro, dirigidas a los jóvenes
universitarios, en Fil joven.

Lo anterior tiene “la intención de que
cuenten con un espacio para expresar sus
inquietudes y puedan explayarse en todos
sentidos”, indicó en entrevista la doctora
Esperanza Núñez Guzmán, responsable del
área de difusión, del SEMS.

Ha sido amplia la asistencia de los
estudiantes a los eventos en años pasados. En
el 99, aproximadamente 25 mil jóvenes se
dieron cita en Fil joven. En este se pretende
que acudan seis mil por día.

Desde hace nueve años estudiantes de las
preparatorias de la zona metropolitana de
Guadalajara y regionales, tienen la oportunidad
de interactuar y convivir con escritores, entre
los que destaca el homenajeado con el premio
“Juan Rulfo”. En esta ocasión será el argentino
Juan Gelman.

“Como información previa a su asistencia,
los estudiantes reciben un cuadernillo que les
da a conocer su obra y trayectoria como
escritor, para que tengan conocimiento sobre
el autor”, refirió Núñez Guzmán.

Otro de los escritores que se darán cita en

el salón literario de Fil joven, es Carlos Fuentes,
además de autores del país invitado, que este
año es España.

Fil joven tiene programados talleres,
premiaciones y diferentes charlas. Un taller
estará enfocado a tratar el sida, otro a política
y uno más a ecología.

Serán premiados los estudiantes que
participaron en el concurso de cuento y poesía,
fotografía y viñetas.

“Entre los estudiantes ha sido bien aceptado
el concurso de poesía y cuento. Hasta el
momento hemos recibido 95 poesías y un total
de 79 cuentos. El próximo 10 de noviembre

se darán a conocer los ganadores, cuya
premiación será el 30 de noviembre”.

Los ganadores reciben un premio en
efectivo de mil pesos y un reconocimiento. Su
obra es impresa en un libro denominado
Creadores literarios Fil joven.

El concurso de ensayo es coordinado en
conjunto con el Fondo de Cultura Económica
(FCE). El tema para este año es la escritora
Rosario Castellanos y sus obras Balún Canán
y Poesía no eres tú.

En conjunto con el FCE se efectúo el
concurso sobre viñetas, con base en la obra de
Xavier Villaurrutia. Tiene tres categorías:
jóvenes de bachillerato, licenciatura y
profesores universitarios. La premiación será
en la biblioteca del FCE, “José Luis Martínez”.

Sobre el concurso de fotografía, Núñez
Guzmán señaló que los mejores trabajos serán
expuestos en la galería del edificio Valentín
Gómez Farias, ubicado en Liceo y Juan
Álvarez.

Otros eventos son el ya tradicional rally Fil
joven, el encuentro estatal “Los jóvenes con el
medio ambiente” y un foro denominado “Los
jóvenes y la política”.

Las actividades no tienen costo y los
interesados pueden reservar su lugar en la
coordinación de extensión del SEMS, ubicada
en el quinto piso del edificio que alberga a esta
depedencia universitaria o el día del evento.❖

FERIA
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Fil joven tiene programados talleres, premiaciones y diferentes charlas
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Armando Ramírez Fregoso

Desde hace más de dos años, el ingreso al
Museo de las Artes, que comparte el edificio
que alberga a la Rectoría general de la
Universidad de Guadalajara, está por la calle
López Cotilla, justo a espaldas del templo
Expiatorio.

Los asiduos visitantes recuerdan que antes
ingresaban al recinto por avenida Juárez. Luego
de que se cambió la entrada, el director del
mismo, el arquitecto Carlos Ashida Cueto, dice
que a pesar de las desventajas que esas
modificaciones representaron, fue una decisión
acertada.

“El balance es positivo. Sin duda tuvimos
pérdidas, pero también, ganamos más cosas a
favor. Fue apropiado. Ahora el espacio se usa
a su máximo potencial”.

El directivo del museo repasa los
antecedentes que motivaron esta mudanza:
“existían algunas dificultades de convivencia
entre el museo y rectoría; compartíamos el
mismo ingreso y algunas áreas que
inevitablemente debíamos utilizar ambas
instituciones”.

Sobre las desventajas, Ashida reconoce que
disminuyó el espacio y la afluencia de los
turistas, quienes atraídos por los murales de
José Clemente Orozco en el paraninfo Enrique

MUSEO

Con entrada independiente al arte

Díaz de León, desconocen que a la vuelta se
exhiben artes plásticas.

Añade: “se perdieron metros cuadrados.
El área que funciona como vestíbulo antes
albergaba una cafetería, la cual ya no se pudo
reubicar, además del área de bodega”.

El arquitecto pondera que entre los
beneficios está el hecho de recuperar la
administración de la sala Lola Álvarez Bravo y
un manejo de seguridad más controlado.

“Antes no podíamos montar una secuencia
de vestíbulos, como la que ahora tenemos.
Hoy, desde la fachada podemos desarrollar una
secuencia con posibilidades de despliegue de
exhibición, con más matices para el discurso
museográfico”.

En septiembre de 1998 se realizaron las
modif icaciones.  Hic ieron obras para
construir sanitarios, tapiaron unas puertas
con tablarroca y otros materiales “que
pueden ser removidos sin causar ningún
perjuicio en la arquitectura original. Aquello
no representó ninguna dificultad”.

Con todo, Ashida comenta que tomó
tiempo al público acostumbrarse al nuevo
ingreso.

“La gente necesita usar la nueva modalidad
de distribución del espacio para poderla integrar
a la visión que tiene del museo. Por ejemplo el
estacionamiento tan cercano y accesible, a una

calle; todavía no es visto como una facilidad para
conocer esta alternativa cultural”.

De cualquier forma, a seis años de creado
el museo, su director comenta que ha tenido
éxito. Tan es así, que es considerado entre los

.......................................................❖

El espacio se usa a su máximo potencial
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cuatro mejores en su tipo que exhiben arte
contemporáneo.

“Está a la altura del Carrillo Gil, Rufino
Tamayo y, guardando las proporciones, el
Marco, de Monterrey”.❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ZOÉ AGUILAR, FOTÓGRAFA

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA
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El tema: olimpiadas de la ciencia

HOY CON EL RECTOR GENERAL
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R
IC

A
R

D
O

 IB
A

R
R

A

Todo en la vida es cíclico

Foto en movimiento: todo en la vida es
cíclico. Es rotatorio. Es movimiento. Va y
viene, se va y regresa. Todo es caminable. El
amor es escalable, cambiable y movible: te
mueves junto con ello. No puedes separarlo
de tu vida. Caminas, con la esperanza de que
no sea atrás ni enfrente.
Foto fija: hay momentos en los que haces
una pausa en el caminar de tu vida. Lo más
importante es entender que uno no ha dado
el último paso.
Zoom in: siempre hay que estar en
búsqueda. ¡Muévete! Tienes que ir más allá
del click. Hacer lo que te satisfaga. No me
gusta hacer lo mismo todo el tiempo.
Camarón que se duerme, se lo lleva la
corriente.
Zoom out: la fotografía ha estado conmigo
desde toda la vida. La foto me gusta desde
niña. Me recuerdo con una cámara.
Formalmente inicié a estudiar fotografía, en
la Universidad, en el 81. A partir de ahí
empecé a experimentar.
Enfoque: la técnica que empleo en mis
fotografías, es viejísima, aunque en
Guadalajara ya casi no se ve. Puedes pintar
con marcadores, betabel o café, pero el óleo
me ha dado la posibilidad visual que yo
esperaba en una foto.

Luz y sombra: me enseñé a tomar fotos en
blanco y negro. Rara vez tomo a color y cuando
lo hago, realizo la transferencia, que es lo más
apegado a la realidad. El blanco y negro se
puede ver en color y sigue siendo blanco y
negro. Si una foto la saco a color, jamás se
verá como en blanco y negro pintada. El color
añade lo cotidiano.
Sensibilidad de la película: la fotografía es
una manifestación de tu yo interno. Es lo que
te mueve. Las artes son sensibilidad a fin de
cuentas. Mientras seas capaz de poderlo
plasmar. Lo enseñes o no, es un gran logro
para la persona.
El marco: mientras expreses y algo puedan decirle
tus fotos a alguien, es bueno. Hay fotógrafos

profesionales y artísticos. Dentro de los artísticos
puede haber distintas ramas: retrato, desnudo,
paisaje. Cada quien define su estilo.
Perspectiva: creo que mis fotos tienen un
poco de nostalgia. Casi no hay personas en
ellas. Para mí las personas son difíciles de
tomar: oye, me estoy metiendo contigo.
Siento que me meto con la intimidad de la
gente. Puedes desenmascarar a las personas.
Fuera de foco: no puedo entender mi vida
sin la foto. Desde que me acuerdo, hay una
cámara alrededor de mí. Normalmente ya
ves con ojos de fotografía. Vas por la calle y
piensas: allí va una foto, otra foto. Vivo y
trabajo de la foto, directa o indirectamente.
Proyección: cuando haces click, es porque
estás viendo algo. Es obvio que tiene que
ver con tu persona, tus vivencias, tu yo. Es
la interpretación de los momentos de tu vida.
Hay una realidad que tú interpretas.
Los tiempos: hoy no está igual que ayer o
mañana. Las fotos son como tu vida que ya
pasó. Este momento no será igual que unas
horas después. Son situaciones únicas para
tomar una foto. Incluso tú ya no eres el
mismo, por lo que no ves igual. Cada foto
es única por eso. Por su momento.
Exposición: en Casa Cultural Vallarta, sala
Manuel Álvarez Bravo, avenida Vallarta 1668.

Apoyo a olímpicos del conocimiento
Armando Ramírez Fregoso

Diversos apoyos otorga la Universidad de
Guadala jara a quienes part ic ipan en
competencias de conocimiento,  fue
comentado el lunes pasado durante el
programa radiofónico Entre universitarios:
hoy con el Rector general, que tuvo por
tema “Olimpiadas de la ciencia”, y que por
esta ocasión dirigió su productor, Alonso
Torres.

En la emisión estuvieron como invitados,
el licenciado Rodolfo Gutiérrez Zermeño,
director general del Sistema de Educación
Media Superior; el ingeniero Rigoberto
Ramírez, coordinador de olimpiadas de la
ciencia; Carlos Alberto Villalvazo Jáuregui,
participante de la XI Olimpiada internacional
de matemáticas, y César Octavio Pérez
Carrizales, segundo lugar en la VI Olimpiada
nacional de matemáticas, en 1991.

Durante el programa comentaron que el
objetivo de estas olimpiadas es difundir el
interés por la ciencia entre estudiantes de nivel
medio superior, detectar y motivar a los
estudiantes sobresalientes en el estudio de las
ciencias, además de promover el intercambio
académico entre profesores y alumnos, por
medio de la aplicación y revisión de exámenes,

diseño de temarios y materiales usados en los
concursos.

Afirmaron que la UdeG brinda apoyo
académico a los participantes en los concursos
estatales, nacionales e internacionales, para
que tengan espacios para las sesiones de
entrenamiento.

Señalaron los panelistas, que la Universidad
aporta la colaboración de un grupo de
anteriores participantes en las olimpiadas, que
ayuda a las nuevas generaciones a prepararse.

El programa Olimpiadas de la ciencia de la
UdeG, otorga apoyo económico a los
estudiantes cuando participan en concursos
nacionales e internacionales.

Los jóvenes que han participado en estas

competencias, exhortaron a que los maestros
de secundaria y preparatoria motiven a sus
alumnos para que estudien y compitan en las
olimpiadas de este género.

“Esto enriquece mucho a los maestros. Nos
damos cuenta de que un alumno, desde
secundaria, tiene esa habilidad. De hecho, es
más facil trabajar con alumnos de secundaria
que de preparatoria, quienes llegan con
muchos prejuicios hacia las matemáticas”,
aseveró Villalvazo Jáuregui.

Gutiérrez Zermeño comentó que la
dependencia que dirige ha solicitado un
acercamiento con la Secretaría de Educación
Pública para revisar los precedentes educativos
de los alumnos del nivel medio básico.

“Cuando se emite este tipo de
apreciaciones, lejos de buscar una mejoría a lo
señalado, existe rechazo. El problema de la
enseñanza de las matemáticas, como la de
cualquier ciencia, es complejo, pero sencillo a
la vez cuando hay voluntad de trabajar. Es el
miedo a no atreverse a cuestiones más serias”.

Rigoberto Ramírez dijo que a pesar de que
a la preparatoria llegan estudiantes con
deficiencias y prejuicios con respecto a esta
materia, actividades como las olimpiadas de la
ciencia tienden a rescatar su capacidad para
las mismas.❖

Radio historietas

El Seminario de historia mexicana que se
imparte en el Centro Universitario de los Altos,
cuenta con un programa de radio titulado
“Historietas”, que se transmite todos los
viernes, a las 21:00 horas, por Radio
Universidad de Guadalajara.

El programa tiene como fin difundir las
líneas de investigación y los proyectos de
historia del occidente de México que realizan
los distintos historiadores.

El próximo 27 de octubre, tocará el tema
“El populismo en el Estado mexicano”, a
cargo del doctor Jaime Tamayo. El 3 de
noviembre se hablará sobre “Los masones y
la iglesia católica en Jalisco durante el
porfiriato”.❖

Coro masculino de Sartene

Bajo la dirección de Jean-Paul Poletti, autor,
compositor e intérprete, se presentó en el
paraninfo Enrique Díaz de León, de Rectoría
general, el coro masculino Sartene,
organizada por las coordinaciones General
de Extensión y la de Promoción y Difusión
Cultural, de la Universidad de Guadalajara.

Jean-Paul Poletti aprendió la música
clásica y el canto lírico en Bastia, ciudad del
Bell canto, y escala imprescindible de las más
bellas voces del Mediterráneo.

Interesado en transmitir y preservar el
patrimonio musical de Córcega, Poletti se ha
hecho famoso con sus himnos de combate
por la identidad.❖

ALIARTE

La Asociación de Licenciados en Artes
Escénicas de Jalisco, A.C. (Aliarte), fue
conformada recientemente por egresados de
las licenciaturas en artes escénicas que
cursaron las carreras de danzas folklórica y
contemporánea, y teatro, de la Universidad
de Guadalajara, primera generación 95-99.

El acto se llevó a cabo en la videosala
Lola Álvarez Bravo, ubicada dentro del Museo
de las Artes, en López Cotilla  930.❖

Concurso de fotografía

El Centro Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias, de la UdeG, como parte del
Comité metropolitano para la calidad del aire,
invita a participar en el concurso de fotografía
“Nuestro aire de cada día”.

La inscripción es gratuita y podrá
participar cualquier persona. Se aceptan
fotografías impresas en color, con
dimensiones máximas de 30 por 40
centímetros y mínimas de 20 por 25
centímetros, montadas en soporte rígido
blanco. No se admitirán collages, montajes,
ni fotos manipuladas digitalmente, además
de que deberán ser inéditas.

La fecha límite de la convocatoria es el
día 20 de noviembre. Para mayores informes,
dirigirse con César Muñoz, de la Comisión
Estatal de Ecología, en calle Heroico Colegio
Militar 1111, teléfono: 817 17 31, de lunes a
viernes, de 10:00 a 14:00 horas.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  23 de octubre de 200020

DEPORTES

Paraísos del sol, competencia consolidada
Rodolfo Castillo

Tras contar con la presencia de los mejores
triatlonistas y nadadores de los más prestigiados
clubes deportivos del estado de Jalisco, Nayarit
y Colima, a decir de sus organizadores, Paraísos
del sol se ha consolidado al constituirse en
punta de lanza de la promoción de estas
competencias deportivas y ser el sitio de
reunión de grandes atletas locales.

En esta quinta edición se dejaron ver figuras
como Javier “el Toro” Rosas, Carmen Ochoa,
ambos considerados los mejores del país, así
como a Verónica Peña, Lizzet Olivera, Rodrigo
Quevedo; los nadadores Juan y Vladimir Yee y
las promesas deportivas Circe y Leonardo
Saucedo, por mencionar algunos.

“En este año rebasamos con mucho las
expectativas de participación, pues recibimos a
más de 210 atletas. El mayor registro fue en
pequeños, menores de 15 años (un total de 120).
Con ello se cumple una de las principales
premisas de este evento: la promoción del
deporte en todos los ámbitos”, comentó el
licenciado en cultura física y deportes, Ibán
Martínez Escobar, organizador de la competencia
y jefe de la Unidad de difusión deportiva, del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

“Gracias a esa nutrida intervención se dio
mayor realce al evento, el que considero está
fortalecido y consolidado a lo largo de este
lustro. Aunque estamos satisfechos por los
resultados en organización, hay todavía
cuestiones qué corregir y mejorar”.

Fueron cuatro las competencias a las que
se convocó, entre ellas el biatlón infantil, que
tuvo como ganador a los hermanos Saucedo,
Circe y Leonardo, en la rama femenil y varonil,
respectivamente; el acuatlón, en que se alzaron
con el triunfo la joven Lizzet Saucedo y Javier
“el Toro” Rosas; el aquathón, dominado en la
rama varonil por Rodrigo Quevedo y en femenil
por Teresa Vázquez, así como la prueba de
ciclismo de montaña, además de la tradicional
suelta de tortuga en las playas de Guayabitos.

Domina UdeG el aquathón

Su cara es la de una pequeña que muestra
felicidad al alcanzar el anhelo más esperado:
ganar un primer lugar. Este lo obtuvo en una
competencia en la que dejó atrás a grandes
triatlonistas y nadadoras: a la número uno del
país, Carmen Ochoa, así como a la campeona
defensora Verónica Peña, a Claudia Farías,
Susana Villaseñor, entre otras.

Se trata de Teresa Vázquez Alcalá,
adolescente de apenas 14 años de edad, quien
forma parte del equipo de nadadores de la
Universidad de Guadalajara, y que estuvo en
la prueba de aquathon, en Paraísos del sol,
efectuado en las playas de Guayabitos, Nayarit,
los días 14 y 15 de octubre.

Tere nadó más de 6 kilómetros a mar
abierto, con un tiempo de 48 minutos y 48
segundos, suficiente para alzarse con el primer
lugar en la última prueba de este evento, lo que
le abre paso en las actividades del Primer tour
mexicano de natación en aguas abiertas 2000.

Con apenas dos años como nadadora en la
especialidad de 800 metros, tutelada por el entrenador
Luis Mejía, Vázquez Alcalá ha representado a la
Universidad de Guadalajara en olimpiadas juveniles,
campeonatos nacionales y regionales, con buenos
frutos para esta casa de estudios.

“Me siento feliz, porque este es mi primer
lugar en mi carrera. Espero que no sea el último.
Esto me alentará para seguir y echarle más
ganas para conseguir un sitio entre los mejores
de nuestro estado y porqué no, de México”.

A preparar la VI edición

Martínez Escobar afirmó que para octubre del año
2001, se prepara la inclusión de nuevas pruebas:
“la tarea es buscar una mayor participación a través
de intercambio con otras organizaciones
deportivas de otros estados de la república”.

Dijo que buscarán aumentar los premios
por medio de patrocinadores y de la UdeG,
para hacer más atractiva la competencia.❖

Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

Juegos nacionales y culturales de los trabajadores

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social, delegación Jalisco, invita a los trabajadores de la
Universidad de Guadalajara, a formar parte de los XXII Juegos nacionales y culturales de los
trabajadores “Ricardo Flores Magón”, que se efectuarán en toda la república, del 23 al 27 de
octubre de este año.

En nuestra entidad habrá actividades deportivas, ajedrez, danza, baile tradicional, oratoria,
teatro, etcétera.

El deporte ciencia abrirá la competencia, el sábado 21 de octubre, en punto de las 10:00
horas, en la planta baja del ayuntamiento de Guadalajara.

Para el lunes 23 está programada la ceremonia de inauguración oficial, con danza y baile
tradicional de México, así como la apertura de la exposición permanente de los dibujos ganadores
de la pasada edición, en el teatro Guadalajara del IMSS (avenida 16 de septiembre 868).

Las actividades continúan con el concurso de oratoria, declamación, teatro, canto por grupo e
individual. La entrega de diplomas y reconocimientos será en el teatro Guadalajara del IMSS, el
viernes 27, a las 16:00 horas.

Informes e inscripciones en la delegación federal del trabajo, en Palacio federal, avenida
Alcalde y Hospital, tercer piso. Teléfonos 614 20 47, 614 72 03, 614 71 77, extensiones 121 y 114.
La entrada a todos los eventos es gratuita.

Bachilleres vs Ciudad Juárez

En lo que promete ser un interesante encuentro, el Bachilleres de la Universidad de Guadalajara
se enfrentará al conjunto de Ciudad Juárez. Ambos equipos luchan por posicionarse entre los
primeros lugares de sus respectivos grupos para continuar en la pelea por el pase a la final del
torneo de la primera división A del futbol mexicano.

Hasta el cierre de edición, los jóvenes universitarios se ubicaban en la posición número tres
del grupo uno, con 19 puntos, abajo del Toros Neza y los tiburones rojos del Veracruz, con 23 y 28
puntos, respectivamente.

Las hostilidades iniciarán a las 20:30 horas, este miércoles 25 de octubre, en el estadio Jalisco,
en lo que será el partido de apertura de la jornada 15.

......................................................❖

Acuatlón femenil (6 kms. de carrera pedestre y 1 km. de natación)

Lugar

1
2
3

Ganadoras

Lizzet Olivera
Carmen Ochoa
Susana Villaseñor

Equipo

Trixal
Trixal
Trixal

Tiempo

39:17
39:44
41:05

Acuatlón varonil (6 kms. de carrera pedestre y 1 km. de natación)

Lugar

1
2
3

Ganadores

Javier Rosas
Rodrigo Quevedo
Sergio Quezada

Equipo

ASI
Trixal
Libre

Tiempo

34:34
34:43
35:34

Aquathón femenil (8 kms. de natación)

Lugar

1
2
3

Ganadores

Teresa Vázquez
Verónica Peña
Claudia Farías

Equipo

UdeG
ASI
UdeG

Tiempo

48:48
49:53
50:03

Aquathón varonil (8 kms. de natación)

Lugar

1
2
3

Nombre

Rodrigo Quevedo
Vladimir Yee
Esteban Rosas

Equipo

Trixal
UdeG
ASI

Tiempo

43:12
45:07
45:36

RESULTADOS FINALES

Rodrigo Quevedo y Teresa Vázquez, gaadores del acuatón
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gaseta fugaz
por arduro suavesBiblioscopio

❖ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

Quién es quien
en la Universidad
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mas si osare un extraño magisterio
profanar con su planta docente tu
centro…

se realizaron 124 cátedras municipales
en todo el estado

anuies de compromiso

campus miravalles

apoyo a las comunidades mundiales

Cisco duro

el CUSur también existe

“descubre las maravillas de la ciencia y

la tecnología”, como la bomba atómica

si ya funciona la unidad de titulación,

¿cuándo la de constancias?

impreparatorianos

politécnica y sensual

charlas magistrales de café

❖○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

Reorientar la actividad de la investigación y
posgrado, hacerla más pertinente, eficiente y
efectiva, es uno de los principales objetivos que
busca la Unidad para el desarrollo de investigación
y del posgrado, de la UdeG, a cargo del doctor
Alfonso Islas Rodríguez.

Con el propósito de vincular el talento y
trabajo de los investigadores hacia los diferentes
sectores de la sociedad, actualmente esta
dependencia trabaja en la generación de bases
de datos relacionadas con los proyectos, las líneas
de acción y posgrados, para subirlas a la página
electrónica de la Universidad.

Antes de concluir su posgrado en la UNAM,
en ciencias biomédicas, con especialidad en
inmunología, Alfonso Islas se había iniciado en el
mundo de la investigación.

En la Universidad de Guadalajara inició su
trayectoria a partir de 1981, cuando lo invitaron
a participar como catedrático e investigador de
la entonces Facultad de Medicina. Por más de
diez años trabajó en el Instituto de patología

infecciosa y experimental, del Hospital Civil de
Guadalajara, desarrollando varias investigaciones
sobre la lepra.

Gracias a un convenio que se firmó con el
Instituto dermatológico, a iniciativa del doctor José
Barba Rubio, se creó el Centro de investigación e
inmunología y dermatología, aplicada a la lepra, del
cual es miembro fundador.

“En este centro se ha formado mucha gente, y
se han publicado varios trabajos sobre lepra, que
han ayudado a lograr una visión integral de su
tratamiento”.

Después de varios años de laborar en el área de
medicina, en 1994 fue jefe del Departamento de
Biología Celular y Molecular, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, en donde
también fue director de la División de estudios
biológicos y ambientales.

Del 98 a la fecha, es responsable de la Unidad
para el desarrollo y el posgrado, dependiente de la
Coordinación general académica, de la UdeG.

El funcionario recordó que la Universidad de

Guadalajara es la primera en el rubro de la
investigación y posgrado, fuera de las del Distrito
Federal.

Por ello, destacó que el aporte de la UdeG
justifica su solicitud de aumento a su presupuesto,
la cual se hizo ante las autoridades
correspondientes.

Como una parte en sus actividades de divulgador
de la ciencia, conduce los miércoles, a las 21:00
horas, en Radio Universidad de Guadalajara, el
programa El gabinete del doctor Caligari, y los
jueves aparece en la sección Gente, del periódico
Mural, una colaboración en torno a diversos tópicos
actuales de la ciencia.

A pesar de sus múltiples ocupaciones, trabaja
en el proyecto “Péptidos naturales
antimicrobianos” -patrocinado por el Conacyt-, que
consiste en la búsqueda de nuevos antibióticos
naturales.

En sus ratos libres le gusta nadar, pasear en
bicicleta y escuchar todo tipo de música, desde rock
hasta salsa.❖ Doctor Alfonso Islas

Genética, ambiente y salud
Carlos Álvarez Moya
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias
Universidad de Guadalajara.

El texto pretende ser una referencia útil para
investigadores y estudiantes en toxicología,
genética, biología del cáncer y medicina,
interesados en los principios básicos y aplicados
de la toxicología genética. También pudiera
servir a autoridades del campo ambiental en
cuanto a la evaluación de agentes ambientales
e industriales.❖

Historia de la prensa en iberoamérica
Celia del Palacio Montiel
Compiladora
Alianza del texto universitario
Universidad de Guadalajara.

Esta edición fue catalogada como un trabajo
pionero en la historia de la prensa, que refleja
el estado actual de las investigaciones de la
historia de la prensa en Iberoamérica. En sus
textos se observa un campo fértil y abundante
material de trabajo.

Celia del Palacio Montiel compila 35
artículos, los cuales son resultado de un
seminario que reunió, hace un año, a
investigadores de Iberoamérica en
Guadalajara.❖

El método para transformar la
práctica docente
Fundamentos para la construcción de
propuestas para innovar la práctica docente
Víctor Manuel Rosario Muñoz
Universidad de Guadalajara

La obra representa un esfuerzo que posibilita
a los estudiosos de la práctica docente
encontrar ideas que les permitan construir un
horizonte metodológico que transforme su
quehacer docente cotidiano y, por lo tanto,
generar nuevas lógicas de significación
mediante un paradigma alternativo.❖
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El orgullo de ser universitario

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Doctor René Croker

Alejandra Tello

Dentro de las investigaciones que realiza
el Centro Universitario de Ciencias de la
Salud (CUCS), y que a últimas fechas
adquirieron relevancia, se encuentra la del
doctor René Croker.

Su investigación sobre las costumbres
alimenticias del pueblo wixárika (huichol),
fue considerada por la fundación Omnilife
y el Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt), como una de las
mejores a nivel nacional, en el certamen
“Alimentar con ciencia”.

El premio consiste en el financiamiento
del proyecto, cuya duración es de tres años.
El acto de premiación se efectuó el pasado
16 de octubre, día mundial de la alimentación.

“Es un proyecto de investigación y acción
participativa, que integra al Consejo de salud
y acción comunitaria wixárika, así como a
estudiantes de la licenciatura en nutrición”.

Inició hace año y medio, con alumnos
voluntarios. El objetivo central fue investigar
el estado de nutrición en los niños de la sierra
y la cultura alimenticia de sus habitantes.

“En este estudio piloto, y después de
visitar la sierra (Santa Catarina
Cuexcomatitlán) durante seis meses,
encontramos que el 58 por ciento de los niños
tenían desnutrición proteico calórica en
diversos grados, principalmente desnutrición
crónica; el huichol es un pueblo con una
cultura alimenticia ancestral, basada en el
cultivo de maíz, así que cualquier proyecto
encaminado a propiciar cambios en sus
hábitos alimenticios, tiene que partir de su
cultura”.

“Con base en esto, formulamos el
proyecto “Nutrición y cultura alimentaria en
el pueblo wixarika”. Pretende profundizar
en varios aspectos: cómo producen sus
alimentos, cómo los preparan y cuál es el

estado nutrimental, principalmente en los
niños y mujeres en edad fértil.”

Uno de sus principales rasgos, según
explica Croker, es que los encargados de
desarrollarlo van a ser los sanadores de la
misma comunidad, es decir, el grupo de
personas que designe el mismo consejo de
salud comunitaria. “Nosotros vamos a
capacitarlos para que resuelvan los
problemas de sanación básicos”.

“A partir de esto, formularemos
propuestas de producción alimenticia,
capacitación para el manejo de tecnología
en preparación y conserva de alimentos e
inculcar una cultura de autocuidado de la
salud. El proyecto incluye el equipamiento,
y no solo la capacitación.”

A decir del investigador, desde que el
proyecto inició, recibieron un fuerte apoyo
por parte del personal y alumnos, 15 de
ellos participando como voluntarios, de la
licenciatura en nutrición, del CUCS, así como
del Departamento de Salud Pública y la
presidencia municipal de Mexquitic.

El doctor Croker es profesor investigador
del Departamento de Salud Pública, del CUCS,
desde hace 20 años. Imparte las materias
de cultura alimentaria nacional e
internacional, economía y política alimentaria
y nutrición aplicada a la comunidad, todas
dentro del área de nutrición comunitaria. Es
también presidente de la academia de
nutrición de este centro.

Originario de Guatemala, se especializó
en medicina pediátrica, y estudió la maestría
en ciencias de la educación, en la UdeG.

“Me interesa la nutrición como objeto
de investigación, porque pienso que es el
problema de salud más importante en
Latinoamérica, y además, porque
tradicionalmente la educación sanitaria se
hace desde la visión del educador, no
desde la cultura que la gente tiene”.❖

......................................................❖

Talleres de arte
Armando Ramírez Fregoso

Con el objetivo de cumplir el compromiso
que la Universidad tiene en el apoyo a la
sociedad en la apertura de espacios
promocionales, formativos y generadores de
apreciación artística, se realizan los talleres
básicos de arte, en la ex Escuela de Artes
Plásticas.

El arquitecto José Luis Alcalá Sotelo, jefe
del Departamento de Artes Visuales,
comenta que las actividades están dirigidas
a todo el público.

“En los niños la idea es promover el
gusto por el arte. A los jóvenes se les
encamina en sus bases, y a los adultos se les
da una mínima formación para que lo
aprecien y practiquen”.

Las disciplinas que se imparten son pintura,
fotografía y escultura. En la fotografía enseñan
a utilizar las cámaras fotográficas. En escultura,
destacan el conocimiento de materiales, a partir
de un lenguaje plástico básico.

Los cursos de escultura y pintura se
imparten los sábados, de 9:00 a 11:00 y los
de fotografía, de 11:00 a 13:00 horas. El
lugar está ubicado en la calle Belén, entre
Juan Manuel e Independencia.

Cada taller tiene un costo de 400 pesos
el trimestre. Para pintura y escultura, incluye
el material de trabajo.

“Aunque inició en septiembre, aún se
aceptan inscripciones. El dinero que se
recaba es para compensar a los maestros y
solventar las necesidades de las
instalaciones”.❖

......................................................❖

Seminario nacional de Anarpies
El uso de la tecnología en las universidades agiliza
el aprendizaje de los estudiantes, y en el futuro
eliminará las barreras de tiempo y espacio para
transmitir la educación de manera virtual.

Ante la importancia de estas herramientas,
la Asociación Nacional de Comunicación y
Relaciones Públicas de Instituciones de
Educación Superior (Anarpies), realizará su
seminario anual, con el tema “La comunicación
social y las nuevas tecnologías”, los días 27 y
28 de octubre, en Puerto Vallarta, Jalisco.

La sede de este seminario es el Centro
Universitario de la Costa, uno de los campus
de la UdeG con óptimos sistemas tecnológicos
y que cuenta con un laboratorio para el
aprendizaje (Edulab), espacio diseñado para
promover la investigación y el uso de la
multimedia.

La Anarpies tiene entre sus objetivos
capacitar a sus miembros para que puedan
desempeñar con eficacia su misión y compartir
experiencias en el ámbito educativo, para
actualizarse en herramientas y técnicas de
comunicación.

La Asociación Nacional de Comunicación
y Relaciones Públicas de Instituciones de
Educación Superior, fundada hace 15 años,
agrupa a todas las universidades, institutos
tecnológicos y universidades tecnológicas, tanto
públicas como privadas del país.

Entre sus integrantes se encuentran
directores de las oficinas de comunicación social,
publirrelacionistas, jefes de prensa, entre otros.

Los interesados en participar en dicho
seminario, pueden comunicarse a los teléfonos
825 28 60, 825 27 72.

VIERNES 27 DE OCTUBRE

9:00 horas. Acto inaugural, por parte del doctor Julio
Rubio Oca, director ejecutivo de la ANUIES; M. en C.
Jeffrey Steven Fernández Rodríguez, rector del campus
Puerto Vallarta, y licenciada Cristina Morfín Ramírez,
presidenta de la Anarpies y directora de la Oficina de
comunicación social, de la Universidad de Guadalajara.

“Fortalezas y debilidades de la educación virtual”,
ingeniero Carlos Cruz Limón,
rector universidad virtual, del TEC de Monterrey.
Maestro Manuel Moreno Castañeda,
coodinador de diseño institucional y aprendizaje, de
INNOVA,
Universidad de Guadalajara.

“Aplicación real del internet en educación”,
licenciada Verónica Tostado Span,
encargada de Networking academy program de Cisco
System.

“Nuevas tecnologías para los avances de la educación”,
ingeniera María Morfín Otero,
directora del Centro de Cómputo de Alto Rendimiento,
de la UdeG.
Ingeniero Alejandro Martínez Varela,
coordinador de telecomunicaciones y redes, UdeG.
Ingeniero Eduardo González Álvarez,
coordinador de sistemas computacionales, UdeG.

Sesión de preguntas y respuestas.

“Nuevas tecnologías para la producción audiovisual
con herramientas informáticas”,
ingeniero Edwin Estrada,
gerente de desarrollo para los mercados educativos de
Apple de México.

“Visión del modelo de tecnologías de la información
en el siglo XXI”,
ingeniero Jaime Valles,
director general en México de SUN.

“El nuevo modelo de tecnologías para el aprendizaje”,
M. en C. Jeffrey Steven Fernández Rodríguez,
rector del Centro Universitario de la Costa, UdeG.

SÁBADO 28 DE OCTUBRE

Asamblea y entrega de constancias,
hotel sede Bunganvilias Sheraton.

11:00 horas. Clausura de la reunión.

Sede: Centro Universitario de la Costa,
avenida Universidad de Guadalajara 203, delegación
Ixtapa, CP 48280,
Puerto Vallarta, Jalisco. Teléfonos 01 (328) 105 20, 105 22.

Hotel sede: Sheraton Buganvilias, Puerto Vallarta,
bulevar Francisco Medina Ascensio 999,
teléfono 01 322 60 404,
correo electrónico: sheraton vnet.com, página electrónica:
www.sheratovallarta.com.

PROGRAMA

Seminario nacional anual de Anarpies “La comunicación social y las nuevas tecnologías”.
Sede campus Puerto Vallarta de la Universidad de Guadalajara.

Es profesor investigador desde hace 20 años
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A partir del 23 de octubre

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN
LA OFICINA DE

COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV.

JUÁREZ 976, PISO 6).
HORARIO: DE LUNES A

VIERNES, ÚNICAMENTE DE
16 A 18 Y SÁBADOS DE 11 A

13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
28 DE OCTUBRE DE 2000
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✁

Gaceta

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas

con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Junta de información pública, 8 de octubre,
20:00 horas, plaza principal de

San Juan de Ocotán

Por cambio de domicilio vendo todo: muebles,
refrigerador, modular, cuadros, etcétera,
comunicarse con la señorita Maricela, al teléfono
632 38 42.

Remato material de papelería, ingeniería y dibujo,
más barato que al mayoreo, todo junto o por
separado. Informes con la señora Irma García
Rojas, al teléfono 651 16 05.

Clases de matemáticas. Informes al teléfono 646
55 00, con el profesor Carlos.

Rento cuartos para estudiantes, con o sin
alimentos. Ambiente familiar. Infórmate con la
señora Margarita, al teléfono 823 14 47.

¿Tu perro tiene problemas de comportamiento?
Tiene solución. Informes al teléfono (0443) 172 02
42, con la MVZ Luz María Carmona.

Vendo recámara. Ideal para estudiantes (cama,
peinador y buró). 2000 pesos. Informes al 122 72
46, por las tardes, o al (0443) 103 40 11. Con Edgar.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez
en tu vida y comienza las bases para tu éxito: curso
intensivo de economía doméstica. Infórmate al 614
73 44.

Vendo computadora laptop, IBM think pad,
modelo 365, con windows 97, MS dos, pantalla
LCD, compatible con más de 10 impresoras, ratón
digital, espacio para tarjeta de sonido, entrada y
salida de audio, adaptador para ratón o teclado,
cargador de pila y posibilidad para expansión.
Comunicarse al teléfono (0443) 158 51 69 o al 825
88 88, extensión 1121 a 1124, con Mariana.

Vendo Ford Fiesta 98, en excelentes condiciones,
estándar, cuatro puertas, color rojo, sistema
electrónico en vidrios, seguros centralizados, 32
kilómetros, un solo dueño, precio negociable.
Comunícate con Lorena Ortiz, al 669 35 29, de 10:00
a 14:00 horas, y al 669 34 86, de 16:00 a 20:00 horas.

Remato lavadora de siete kilos en buenas
condiciones ($500.00). Posibilidad de negociar.
Informes en el teléfono 614 73 44, por las tardes,
o dejar mensaje.

Para tus fiestas: centros de mesa y bolos para
toda ocasión. Informes en el 619 54 58, con Karina
Landeros.

Trabajos y transcripciones en computadora.
Informes con Verónica. Llamar al 343 12 27, de
17:00 a 20:00 horas.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo, para
carne de res, pescado y pollo. Comunicarse al
teléfono 603 42 80.

Transcripciones de tesis, tesinas y trabajos en
computadora. Favor de llamar por las tardes al
613 21 73.

Transcripciones en computadora. Informes al
634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable que sepa de cocina
para atención a dos personas. De preferencia con
carta de recomendación. Favor de comunicarse
al 825 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación, limpia
el organismo y lo equilibra. Actúa en todas las áreas:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y cursos
de iniciación en Cima. Teléfono 629 14 44.

❖ Taller de historieta, dirigido a mayores de
15 años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00
horas. Imparte Francisco Madrigal.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216, teléfono 615 12 30.

❖ Diplomado en gestión de proyectos
culturales, con el tema “Animación a la
lectura”, impartido por la licenciada Ana
Arenzana Galicia, los días 27 y 28 de octubre,
de 9:00 a 13:00 y de 16:00 a 20:00 horas.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEON
Juárez 975

❖ Solistas ensamble, concierto, lunes 30, a
las 20:30 horas. Admisión general, $50.00;
estudiantes y maestros con credencial, $25.00.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00
horas.

❖ Función del Primer festival cultural de la
Ciénega 2000, en la explanada del templo de
Ocotlán, Jalisco, domingo 29 de octubre, a
las 20:30 horas.

❖ Gineceo, función de danza contemporánea,
en el auditorio municipal de Ocotlán, Jalisco,
a las 20:00 horas.

❖ La cucaracha, función de títeres, en el
auditorio municipal de Ocotlán, Jalisco, los días
28 y 29 de octubre, a las 12:00 horas.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
(calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua Azul).

❖ La balsa del deseo, basada en textos de
Shakespeare, con la compañía y grupo de teatro
Piedra de sol. Dirección y adaptación, Víctor
Castillo. Temporada de octubre: martes y

miércoles, 20:30 horas. Hasta el 25.

❖ Jennifer, una sombra en la oscuridad.
Autor: Luis Rodríguez Leal/Martín Morales.
Dirección: Saúl Meléndez. Compañía de
teatro UdeG. Temporada de octubre y
noviembre: viernes y sábados, a las 20:30
y domingos a las 18:00 horas. Entrada
general, $40.00; estudiantes, $20.00.

CINEFORO
Avenida Juárez 976
Edificio cultural y administrativo,
piso –1
Teléfonos: 826 72 97, 825 88 88,
extensión 1142.

❖ 20 Foro internacional de la cineteca.
Octubre 23 y 24, Iluminación de fondo,
director: Helga Re Idemeister (Alemania);
octubre 25 y 26, Niágara, Niágara,
director: Bob Gosse (EUA); octubre 28 y
28, Otaola o la república del exilio,
director: Raúl Busteros (México); octubre
30 y 31, La ciudad, director: David Riker
(EUA); noviembre 1 y 2, Nubes de mayo,
director: Nuri Bilge Ceylan (Turquía);
noviembre 3 y 4, La humanidad, director:
Bruno Dumont (Francia).

Horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas,
excepto 1 y 2 de noviembre: 15:50, 18:05
y 20:20 horas. Días 3 y 4, 16:00, 18:30 y
21:00 horas. Octubre 27 no hay funciones.

Centro Universitario de la Ciénega
Kilómetro 3.3 carretera Ocotlán-
Tototlán
Teléfonos (3) 925 00 26, 925 26 45,
extensión 112.

❖ Continúa la Jornada editorial en el
CUCiénega hasta el 9 de noviembre,
organizada por la carrera de derecho de
este campus y en colaboración con el
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, del CUCSH.

26 de octubre
28 de octubre

Cáncer de mama

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Abierto de
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Uno y uno, grabados de Porfirio Torres,
en la sala de usos múltiples.

❖ Momentos robados, pinturas de Balo
Pulido.

❖ Un encuentro con México, fotografías
de Zoé Aguilar, sala Manuel Álvarez Bravo.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 826 61
14. Abierto de martes a sábado, de
10:00 a 20:00; domingos y días
festivos, de 12:00 a 18:00 horas.
Lunes cerrado.

❖ América foto latina, exposición
fotográfica.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos: 616 43 57, 616 38 94.

PINTURA

❖ Encuentros, exposición del pintor Alonso
Espinosa.

JUEVES DE ARTE

❖ Lectura. “Cuento solo para poetas”, por
el doctor Marco Aurelio Larios, profesor
investigador del Departamento de Estudios
Literarios, el jueves 26 de octubre, a las
20:30 horas.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo.
Coordinado por Raúl Bañuelos. Sábados,
12:00 a 15:00 horas.
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Arquitectos
sin decálogo arquitectónico
Astair Venegas*

Hay delitos, negligencias o atrocidades que se
entierran u ocultan. Los médicos conocen bien
lo anterior. Los contadores reciben el auxilio
de las matemáticas para hacer milagros de resta
en declaraciones fiscales. A los ingenieros no
siempre los denuncia un temblor: de mil una.
Pero la arquitectura grita su belleza o
esperpentez, el equilibrio o la antifuncionalidad
incluso dentro del llamado funcionalismo.

Una construcción es reflejo, en primer lugar,
de las condiciones económicas, políticas y
sociales en que tuvo efecto. Así, las arquitecturas
hablan de esclavitud, recoletez y miedo feudal,
frivolidad burguesa... Y al parejo, de la existencia
de arquitectos clarividentes, “adelantados” al
tiempo que les tocó vivir o simplemente lúcidos
en el ejercicio de una actividad que los
emocionaba. O todo lo contrario: depredadores
con piqueta o constructora, como en el caso de
algunos funcionarios y políticos que recordamos
o conocemos.

La arquitectura como eco de la realidad
concreta de una época, auxilia a las ciencias
históricas y sociales para que puedan
entregarnos una versión más cabal del hombre
y su pasado, de la manera en que este ha resuelto
uno de sus requerimientos vitales: la vivienda y
el uso de los espacios públicos.

La arquitectura, su evolución, reseñada en
cualquier cronología, evidencia los cambios de las
sociedades. No ocuparíamos tratados peliagudos
para entender tal desarrollo. Bastaría observadores
inteligentes para arribar a conclusiones lógicas.

Pero, ¿qué sucede cuando a las generaciones
presentes nos quitan las referencias físicas? ¿Con
qué parámetros comparar legados culturales y
hacer interpretaciones? ¿Qué le pasa a nuestras
sociedades cuando solo pueden recurrir a libros
para llorar frente a las cruces fotográficas que
testifican la sepultura del cadáver? ¿Qué decir
de la desvergonzada placa que nos escupe un
“aquí estuvo”?

Que cada uno valore el daño que causó o
le causaron, pero de entrada es posible afirmar
que perdemos en identidad y en posibilidades
de atraer al turista por medio de nuestra belleza
arquitectónica.

Los arquitectos o políticos implicados en la
destrucción arquitectónica que los beneficia,
arguyen que todo está sujeto a las leyes del cambio,
la dinámica social, la evolución, el desarrollo, el
progreso, argumentaciones en mescolanza,
hilvanadas en abstracto, descontextualizadas y que
indican nulo respeto a la historia, la cultura y a la
arquitectura misma.

Olvidan que los cambios, y más los actuales,

pueden ser inducidos, conducidos o provocados
y que cuando se inducen, conducen o provocan
irresponsablemente, no hay otras palabras para
calificar tales acciones que: atraco, atentado,
agresión, deterioro.

Las palabras atraco, agresión, deterioro no
deben ser manejadas en un análisis maníqueo.
Porque atentar contra el patrimonio arquitectónico
de los pueblos, no es de malos, entendido el
término en su connotación moral. Si lo fuera,
habría un decálogo que rezara más o menos así:
1. Amarás el patrimonio arquitectónico de tu
sociedad sobre todas las cosas.
2. No harás el juramento de tu profesión en vano.
3. Santificarás cada espacio con un
tratamiento adecuado.
4. Honrarás la herencia cultural recibida.
5. No matarás canteras labradas ni estilos, ya
puros o híbridos.
6. No mentiras ni tendrás excusas para agredir
las manifestaciones arquitectónicas.
7. No desearás tirar la arquitectura patrimonial
por los suelos.
8. Respetarás la construcción de tu prójimo.
9. Etcétera.

Los atentados, agresiones, deterioro
arquitectónico, están condicionados por los
intereses económicos: el valor de uso, el valor
de cambio, la llamada plusvalía del suelo y demás
factores inscriptos en estos fenómenos propios
del capitalismo. Estos factores son la piqueta
real, el fondo verdadero, aunque por supuesto
no único, de la perdida patrimonial en el terreno
de la arquitectura.

Digo que no único, porque aquí entra el
arquitecto, el funcionario, la autoridad (por lo
regular municipal o a nivel gubernatura) para
dar cuerpo a la paradoja, la ironía o el cinismo:
que un casateniente o propietario de inmuebles
valiosos los destruya o mutile, es una acción
objetivamente deplorable, pero que atenúa el
desconocimiento que con frecuencia el
particular tiene de lo que posee y que inscribe
con simpleza dentro del rubro “está bonito”.

El arquitecto, el profesional enterado del
valor patrimonial de un inmueble, de las
aportaciones locales a determinadas corrientes,
es el indicado para salvaguardar contra el
tiempo y las agresiones, la riqueza en
arquitectura de cada localidad. Por ello, cuando
asume el papel de cómplice de quienes
destruyen esta herencia histórica y patrimonial,
debe ser excluido de los cuerpos colegiados a
donde acuda un solo arquitecto que se respete
a sí y a la profesión, además de recibir las
sanciones legales establecidas por la ley.❖

* Estudiante del CUAAD.

......................................................❖

¿Juegos o jugarretas?
Por Bartolomé Bacab B.*

Hay en el juego una gesticulación que no
sabemos hasta dónde es real o fantasía. O mejor
dicho, resulta real, porque la fantasía lo es. Los
escritores viven de la misma. Los lectores la
buscan. La vida sería imposible sin ella.

En el juego todos asumimos al otro.
Representamos los papeles que nos gustan.
Imitamos. Teatro fuera del teatro. El niño(a) es
chofer, soldado, médico, enfermera, bombero,
policía, ama de casa, mamá, papá, hermano
mayor, sin todavía serlo.

Desde el juego le atribuimos vida a los
objetos para convertirlos en interlocutores. Por
esto el éxito de las jugueterías, porque los niños
encuentran ahí al ser que los escucha y no los
regaña, al que pueden abandonar en un rincón
sin que haya problemas.

También los adultos animamos a los objetos:
el automóvil está vivo y hay que ponerle aretes,
colguijes, un buen equipo de sonido, para que
nos hable y la posesión del mismo sea más
cómoda.

Como con objetos no es posible el diálogo,
entablamos un monólogo: posiblemente de esta
capacidad de hablar con seres que no responden,
lo continuamos en otras circunstancias. Yo hablo
y tú no contestas. Evitamos la retroalimentación:
con mi verdad tengo. Ya todo esta preconcebido,
juzgado, prejuzgado: tal vez de ahí nuestra
inclinación al prejuicio.

Si en la infancia convertimos en
interlocutores sin habla a los objetos, como
adultos el monólogo solo conversa con la
angustia, la convierte en diálogo doloroso y le
envía telegramas a la inseguridad: “Hace un
juego descubrí que no estás loco. Punto”, o a
la inversa: “Desde que vi tu juego, pude
observar tu locura. Punto”.

El juego es puente de mí a los objetos, del
yo a las enamoraciones que preparan al hombre
para sus ritos de iniciación. La muñeca preferida,
el monstruo predilecto. Después habrá muchas

otras rondas para el flirteo, la coquetería, el
galanteo. Juegos de brama, de celo.

Hay otros juegos más peligrosos, porque en
ellos involucramos aspectos fundamentales de la
existencia, tanto, que a veces jugamos con fuego,
con los celos, la desconfianza, la posesión,
posteriores a la brama, al erotismo, al galanteo.

Jugar cualquier juego, para sí y los demás,
crea y recrea un espacio: el de las actuaciones, los
desmentidos, las actitudes, las trampas o la limpieza
en asumir la competencia. Los sucios y los que se
ajustan a las reglas claras. La convivencia a la luz
del sol. Ámbito propio en el cual el juego defiende
su hábitat. En el que forma, deforma o transforma.
Ambiente en el que la vida humana se juega el ser
en lo que es hoy y en lo que quiere para el futuro.

Jugar es sorprendernos en cada juego que
concluye, pero que jamás será conclusión del
mismo. Juego sorprendente, porque en las
jugarretas intervienen los muchos yo en que nos
desdoblamos: el serio, el del melodrama, el solemne
que no lo es tanto o el eterno irónico que disfraza
su inseguridad. Juegos que nos atrapan y entrampan
y en los que caemos gustosos de quedar atrapados.

Desde que juego, me di cuenta que los hay
fáciles y difíciles en la estrategia, en las reglas,
en la convivencia.

Resultó fácil juguetear a las canicas, a los
encantados, al escondite, a la gallina ciega,
porque no requerían de mucho. Ningún trabajo
cuesta aventar el universo contra los mundos
del otro, quedar convertidos en estatua a
conveniencia o corretear a los demás para
dejarlos congelados, quietos, inamovibles.

Después trasladamos estos juegos a
cuestiones de mayor trascendencia: jugueteo
de políticos, de astucia; a escondernos o
regatear las facturas, las notas de remisión, las
cartas; a la gallina que de tan ciega no ve lo
que sucede en su contorno, que se pone vendas
de más, que no se quita las que otros le colocan.

¿A qué jugaremos hoy? ❖

* Estudiante del CUCS.

LA TIRA

......................................................❖

Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación Social.

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando se requiera.U
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Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla.  Luego de la publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura dibujada con
tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de

papel blanco.


